

Columnas nacionales

24 Agosto 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

REFORMA

TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ



¡MALAS NOTICIAS para **Claudia Sheinbaum!**

La decisión de la dirección del **Metro** de cerrar el tramo de **Pantitlán** le pega de lleno a la aspirante presidencial morenista. ¿Por qué? Porque más de una vez se dijo que la entonces **jefa de Gobierno** recortó el gasto de mantenimiento del principal sistema de transporte, en aras de una falsa y malentendida austeridad.

Y DE ACUERDO con lo que dijo ayer el director del **Metro**, **Guillermo Calderón**, tendrán que cerrar varias estaciones de la **Línea 9**... ¡por hundimientos! Si bien no se trata de un cierre de emergencia –¡gulp!, al menos eso dijo el funcionario–, este asunto refleja cómo la administración de Sheinbaum dejó al garete la columna vertebral de la ciudad.

BONITA se va a ver la campaña de **Sheinbaum** rumbo a **Palacio Nacional**, mientras miles padecen el cierre de la estación **Pantitlán**, por la que transitan, literalmente, millones de personas todos los días.

• • •

GRAN SORPRESA causó la reunión de **Marcelo Ebrard** con dirigentes sindicales, desde **Francisco Hernández Juárez**, sempiterno líder de los telefonistas, hasta nada más y nada menos que **Fernando Espino**, el prácticamente vitalicio dirigente de los trabajadores del Metro. TODOS salieron con caras alegres y al parecer el tema de la **Línea 12** no fue abordado... para suerte de Ebrard.

• • •

DENTRO Y FUERA de **Morena** hay preocupación porque **Ana Lilia Rivera** se perfila para convertirse en la presidenta de la **Mesa Directiva del Senado**. ¿Y cuál es el problema? Que la morenista es parte del ala más radical de la nueva élite gobiernista, muy identificada con los ultras que anteponen la ideología a la economía e, inclusive, a la ciencia.

NOMÁS para darse una idea de quién es Rivera, se le ubica como cercana a **Hugo López-Gatell** y **Elena Álvarez-Buylla**, especialmente en la idea tan **4T** de que los transgénicos son malévolos y diabólicos. De hecho, la senadora es una de las impulsoras de la reforma que tiene al gobierno mexicano al borde de un descalabro comercial ante **Estados Unidos** por el tema del maíz transgénico.

SERÁ HASTA la plenaria de **Morena**, dentro de una semana, cuando se defina si **Ana Lilia Rivera** queda o no como presidenta del **Senado**. Pero desde ahora puede ir apostando su dinero –o sus granos de maíz– a que esta posición quedará en manos de los ultras.

• • •

CON rigurosa disciplina e infatigable constancia, **Yasmín Esquivel** manifiesta una disposición muy servicial para defender los intereses de la **4T** y de **AMLO** en la **Suprema Corte**. Ayer fue la única ministra que votó en contra de que el **INAI** pueda volver a funcionar a pesar de que el **Senado** no ha nombrado a 3 integrantes de su pleno.

SI EN sus épocas de estudiante universitaria Esquivel hubiera aplicado la misma disciplina y constancia, seguramente habría podido escribir por sí misma su tesis de licenciatura... sin haber tenido que copiársela a un compañero.

ROZONES

¿No que eran muy cercanos?

Y fue el gobierno de Chihuahua, a cargo de **Maru Campos**, el que logró que las autoridades de Estados Unidos aceptaran aplicar el principio de excepción en el caso del exgobernador **César Duarte**, con lo cual a este último se le ha abierto un segundo proceso penal, en este caso por el delito de peculado por 120 millones de pesos. El hecho ya derivó, informó ayer la mandataria en un mensaje, en que se hiciera efectiva una nueva orden de aprehensión contra el exgobernador actualmente procesado por otro peculado por 96 millones de pesos. La acción de Campos, nos hacen ver, echa por tierra los intentos de vincularla con Duarte, y no sólo eso, sino que le abren paso para que, como lo dijo ayer ella misma, "en los casos de funcionarios de los que se sospeche que actuaron en contra de los intereses de los chihuahuenses: ¡ni perdón ni olvido! ¿Quién sigue? Uff.

El infierno de Dante

Ahora sí, nos dicen, el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, vive un auténtico infierno, por el desplome de lo que era el principal pilar de su partido. Y es que ayer todos los emecistas de Jalisco cerraron filas con el gobernador **Enrique Alfaro**, quien la víspera había roto con Dante. La carta la firman los dos senadores de MC, los 16 diputados locales, 12 diputados federales y 57 presidentes municipales. Estos últimos están encabezados por el alcalde de Guadalajara, **Pablo Lemus**, lo cual es todo un mensaje, ya que Lemus es el aspirante natural de esta fuerza política para suceder a Alfaro. Aún no queda claro hacia dónde se inclinará este bloque jalisciense en la contienda presidencial, pero muchos se lo imaginan. Y en cuanto a Jalisco, no se sabe quién ganará la gubernatura en el 2024. Pero queda claro que Dante se enfila a perderla.

Tugurios en Naucalpan

Nos cuentan que el abuso que en días pasados sufrió el empresario **Íñigo Arenas** en el bar Black Royce, de Naucalpan, no fue un hecho aislado, sino que es el pan de cada día en ese municipio mexiquense gobernado por la panista **Angélica Moya Marín**. Testimonios recabados por este medio hablan de la proliferación de "tugurios", como les llaman los vecinos, en muchos de los cuales se cometen abusos, como el cobro de propinas "obligatorias" mediante intimidación o golpes. Muchos de los antros están montados sobre lo que antes fueron casas particulares, por lo que difícilmente cumplen con la normatividad. Varios ofrecen servicio en horarios no permitidos, como era el caso del Black Royce, lo que habla de ausencia total de autoridad. La alcaldesa, por cierto, no ha dicho una sola palabra desde la muerte de Íñigo. Esconder la cabeza ante las contingencias no es la mejor opción, nos dicen.

Rumbo al fin de la crisis hídrica

Y donde el tema de la crisis hídrica poco a poco está quedando atrás es en Nuevo León, entidad gobernada por **Samuel García**. Y una acción que dará cuenta de lo anterior será el hecho de que el próximo 1 de septiembre, tras retirarse un tapón, se comenzará a llenar el tubo del acueducto El Cuchillo, obra de infraestructura hidráulica acometida precisamente para enfrentar la referida crisis. Luego, el 13 de septiembre el Presidente **López Obrador** y **Samuel García** estarían inaugurando el segundo Acueducto del Cuchillo, construido gracias a una coordinación entre las autoridades estatales y federales. Ese día habrá que anotarle puntos a García, pues a pesar de tener al Congreso local en contra, ha conseguido apoyo para dos obras que darán agua para los próximos 30 años en la entidad: el Acueducto Cuchillo II y la Presa Libertad.

Van por los que la retuvieron

Y fue un conjunto de acciones coordinado por la Fiscalía General de Justicia de Guerrero, a cargo de **Sandra Luz Valdovinos**, el que derivó, nos comentan, en la localización, sana y salva, de la agente del ministerio público que fue levantada en el municipio de Coyuca de Catalán. El caso además no se cierra con el rescate sino, aclaró, la fiscal, con las acciones que permitirán que en el caso no haya impunidad. En este caso, el seguimiento inmediato, las labores de gabinete y en campo, la emisión de la ficha de búsqueda del protocolo ALBA, y, sobre todo, los sobrevuelos en la región con unidades de la policía estatal fueron determinantes para el resultado obtenido, nos hacen ver. De ahí que la fiscal agradeciera directamente a la gobernadora **Evelyn Salgado** la instrucción de que la aeronave participara en las acciones que provocaron que los captores de la agente la liberaran.

Se disipa controversia

Nos hacen ver que como se había venido notando en los últimos días, los reclamos perredistas contra el proceso del Frente —que dejó fuera a sus dos aspirantes— van de salida y no escalarán a situaciones de ruptura o distanciamiento mayor. Ayer fue el Tribunal Electoral el que determinó devolver las impugnaciones de **Miguel Mancera** a las instancias internas del propio PRD, para que, en ese espacio, finalmente se resuelvan. El propio coordinador de los senadores del sol azteca señaló al respecto, nos comentan, que no tiene el propósito de echar abajo la etapa en la que fueron eliminados él y el exgobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**. Incluso, pese al destino de la impugnación, el legislador ya consideró que varios de los argumentos del proyecto que discutieron los magistrados le concedieron la razón, en particular el que no se le dio una debida audiencia y una posibilidad de defensa. Ahí el dato.



EL CABALLITO

La excandidata independiente que quiere volver a la pelea por la CDMX

::: Nos cuentan que en el Instituto Electoral de la Ciudad de México el panorama se anda moviendo la víspera de que el próximo 1 de septiembre sesionen y arranque formalmente el año electoral. Le platicamos que cuatro personas manifestaron



FOTOS ARCHIVO EL UNIVERSAL

Lorena Osornio

interés por buscar una candidatura sin partido para la Jefatura de Gobierno capitalino el 2 de junio de 2024. Entre ellos, nos adelantan, está **Pedro Pablo de Antuñano**, que fue funcionario en la alcaldía Cuauhtémoc cuando **Ricardo Monreal** era el titular. Y la otra es **Lorena Osornio Elizondo**, quien es nuera de la lideresa de ambulantes, **Alejandra Barrios**, y

quien en 2018 sí logró su registro y contendió por el Gobierno capitalino y perdió ante **Claudia Sheinbaum Pardo**. Ahora, habrá que ver si ambos logran avanzar y obtener la nominación. La fecha vence el próximo lunes 28 de agosto ¿Habrá más apuntados?

Que la Ciudad de México no sea premio de consolación

::: El que ayer reiteró que no tiene plan B, si es que no lograra la candidatura a la Jefatura de Gobierno por el Frente Amplio por la CDMX, fue el alcalde de Cuajimalpa, el priista **Adrián Rubalcava**, quien aseveró que la capital del país no debe ser el premio de consolación de ningún aspirante presidencial e incluso dijo que quien quiera contender por la CDMX se quede en ella. "No tengo plan B, ahora sí como dice **Monreal** no tengo plan B, pero sin duda lo que quiero es que a la Ciudad le vaya bien", comentó. Nos dicen que don Adrián no quita el dedo del renglón para que haya un método de selección del candidato del PAN-PRI-PRD y no se opte por la designación, que provocaría la ruptura.

Se adelantan a los nombramientos en el Edomex

::: La que nos comentan se adelantó a todos fue la diputada local de Morena, **Azucena Cisneros**,



Azucena Cisneros

quien dijo públicamente que entre los nombres que se barajan para integrar el gabinete de **Delfina Gómez**, gobernadora electa del Estado de México, hay uno que es sabido: **Horacio Duarte**, será el secretario general de gobierno mexiquense y hoy por hoy actual coordinador del equipo de transición de la extitular de la Secretaría de Educación Pública. Ahora sí

que doña Azucena lanzó esa información y veremos el camino que toma.



Confidencial

Morenista contra morenista

Un video que ya se viraliza en redes sociales captó el momento en que **Adán Augusto López**, aspirante presidencial de Morena, perdió los estribos y, enfurecido, empujó a la diputada de Morena Karla María Rabelo. Sí, así como lo leyó. Según el video, grabado por un reportero, en la visita de López a Huimanguillo, Tabasco, todo ocurrió cuando una multitud rodeaba al extitular de Segob y alguien empujó a su esposa, Dea Isabel; él vio la escena, y cuando intentaba moverse sintió que alguien lo jalaba por la espalda y, sin ver que era la diputada, lanzó un fuerte codazo. Con el golpe en el brazo, la diputada sólo se replegó. Dea regañó a otra mujer. Nadie dijo nada y el evento continuó.

El baile de los cargos

A una semana de ser nombrado en el cargo, **Marco Antonio Mena**, quien hasta 2021 gobernó Tlaxcala bajo las siglas del PRI, se estrenó en público como director de la Lotería Nacional, pues estuvo presente en la conmemoración por los 200 años del Archivo General de la Nación, donde se develó el boleto conmemorativo. A diferencia de otros exmandatarios que cedieron el poder a un candidato morenista, Mena Rodríguez no fue invitado por el gobierno federal para ocupar una embajada, sino que salió al quite para reemplazar a Margarita González Saravia, que a su vez dejó el cargo para hacer proselitismo en favor de Claudia Sheinbaum y, eventualmente, ser *corcholata* por la gubernatura de Morelos. Así el revoltijo en época pre preelectoral.

Quien pierda, que se aguante

De gira por Acapulco, el senador con licencia y *corcholata*, Ricardo Monreal, advirtió que “nadie debe quejarse” por el resultado de la encuesta que aplicará su partido para definir al coordinador de lo que han llamado Comités por la Defensa de la Cuarta Transformación. “Todos aceptaron las reglas que les presentó su partido”, enfatizó. Y ya encarrerado, a pregunta expresa sobre a quién le gustaría enfrentarse en la campaña presidencial si resulta ganador de la encuesta interna de su partido, el zacatecano dejó en claro que ni Xóchitl Gálvez o Beatriz Paredes le “quitan el sueño”. Echado pa’ adelante, pues.

FAM, empoderado en San Lázaro

Contentos se pasean ya en San Lázaro los líderes del PRI y el PAN. Y es que ya preparan sus nuevas oficinas que, para el año legislativo que inicia en septiembre, empoderan a los priistas con la presidencia de la Cámara de Diputados –aún no definen quién la presidirá– y al PAN con la presidencia de la Junta de Coordinación Política, que tendrá al frente al cuestionado **Jorge Romero**. Sin embargo, quien se queda con la mejor parte es Morena, porque, en un año de campañas electorales, va a tener bajo su control nada menos que el Comité de Administración, que maneja la lana millonaria de esa cámara. ¿Bien jugado?

Denuncias contra Bienestar, hasta debajo de las piedras

Además de las acusaciones de **Marcelo Ebrard** y sus seguidores de Morena, ayer la oposición multiplicó las denuncias en contra de la Secretaría del Bienestar. Resulta que la diputada del PAN, **María Elena Pérez-Jaén**, presentó ayer ¡65 denuncias! más. Indicó que son 49 administrativas ante la Secretaría de la Función Pública y 16 penales en la Fiscalía General de la República –ante la Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Corrupción–, y que abarcan no sólo a Ariadna Montiel, sino también a sus dos extitulares, María Luisa Albores González y Javier May Rodríguez. Y es que subrayó que hay por aclarar ¡2 mil 742.2 millones de pesos! Pecata minuta.

Aureoles, al campo

Aunque fue rechazado desde la primera etapa del proceso interno, **Silvano Aureoles** se coló al FAM y reintegra al PRD del bloque opositor. “Ante una de las crisis más profundas que enfrenta el sector rural y forestal del país, los partidos Acción Nacional, el Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática invitaron a Silvano Aureoles a encabezar el Programa Integral para el Desarrollo del Campo, la Agricultura y Forestal del Frente Amplio Por México”, celebraron en un comunicado. Con ello los perredistas olvidan su enojo e inconformidad por dejar fuera a sus *taparrosas*. Y luego se extrañan de por qué los critican.

TRASCENDIÓ

Que la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados, encabezada por **Ignacio Mier**, deslizó una advertencia de veto al legislador y dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, en caso de que la bancada tricolor lo proponga para presidir la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro el tercer y último año de la actual legislatura. Bajo ese amago, la fracción liderada por **Rubén Moreira** deberá presentar a su candidato ante la Junta de Coordinación Política el jueves 31 de agosto, a fin de buscar consenso y asegurar el voto de dos terceras partes en el pleno.

Que **Xóchitl Gálvez** no lo pensó dos veces y abrió las puertas de su proyecto a **Enrique Alfaro**, quien tronó en definitiva contra los liderazgos de Movimiento Ciudadano y con él toda la división jalisciense de los naranjas, incluidos senadores, diputados federales y locales, más alcaldes, pese a que **Clemente Castañeda** todavía ayer por la mañana hablaba de preservar la unidad. Por lo pronto y aprovechando la rebelión, hoy mismo se entrevistará la panista con el gobernador a la voz de “todo suma”.

Que por la mañana diputados y senadores de Morena y aliados, encabezados por **Ignacio Mier** y **Eduardo Ramírez**, hicieron un llamado a cerrar filas y consolidar el proyecto de la 4T, con dedicatoria a **Marcelo Ebrard**, pero incluyeron sin su consentimiento a **Malú Micher**, cuya reacción no quedó en una aclaración, sino en un despliegado de respuesta en el que legisladores afines al ex canciller advirtieron que la unidad interna “se construye, no se decreta”.

Que a río revuelto, en medio del cruce de acusaciones entre los seguidores de **Claudia Sheinbaum** y **Marcelo Ebrard**, con la dirigencia de Morena en medio bajo fuego, en el equipo de **Adán Augusto López** ven con optimismo sus posibilidades de ser el ganador de la encuesta y después el candidato presidencial por su campaña “apegada a los cánones de casa, es decir, a ras de tierra”, y recordando que por menos de lo que hoy se acusan sus compañeros, el INE bajó en 2021 las aspiraciones de **Félix Salgado** en Guerrero y **Raúl Morón** en Michoacán. ■



BAJO RESERVA

Palacio Nacional dice no al grupo Yahritza y Su Esencia

::: Nos aseguran que además del Grupo Frontera, el equipo de Presidencia también tenía contemplado invitar al grupo estadounidense de música regional mexicana Yahritza y Su Esencia para el festejo del 15 de septiembre en el Zócalo de la



Yahritza y su esencia

Ciudad de México. Sin embargo, luego de que los jóvenes se metieron en una polémica tras hacer comentarios que los usuarios de redes calificaron como racistas, los encargados de invitarlos se arrepintieron y dijeron que siempre no. Mucho antes del escándalo, el 29 de junio, **Andrés Manuel López Obrador** recomendó en su conferencia mañanera la canción *Frágil*

del grupo como buen ejemplo de música en lugar de los corridos tumbados. Sin embargo, todo indica que Yahritza ahora está del lado de la larga lista de indeseados por Palacio Nacional.

La felicidad del ministro Zaldívar

::: Ayer varios de los ministros de la Suprema Corte de Justicia estaban felices, aunque por diferentes causas. La felicidad de algunos fue generada por el fallo de la Segunda Sala del máximo tribunal del país sobre el Inai. Por su parte, el ministro **Arturo Zaldívar**, quien no es integrante de la Segunda Sala, también estaba feliz, feliz, festejando con un grupo de fans de la cantante **Taylor Swift** e intercambiando con ellos brazaletes de amistad. Don Arturo no se ha cansado de hacer pública su emoción por tener la suerte de poseer un codiciado boleto para uno de los conciertos de Swift en la Ciudad de México. Cada quien con su felicidad.

No hay Plan B, para el presupuesto del INE

::: Nos hacen ver que todo indica que en la Cámara de Diputados no existe Plan B, y que el presupuesto solicitado para el INE por su presidenta, la consejera **Guadalupe Taddei** será autorizado sin cambios. El reto para esta nueva era del organismo electoral, nos comentan, será llevar a buen puerto el proceso electoral que da inicio en septiembre, y todo apunta que el factor económico no será un obstáculo. En el INE aseguran que bien harían las consejeras y consejeros en romper inercias e intereses creados y respaldar de lleno a la presidenta Taddei quien, señalan, tuvo el valor de aceptar la responsabilidad de presidir al INE en momentos complicados, pero que ahora pueden ser de esperanza y estabilidad democrática hacia 2024.

Desairan a funcionarios de la 4T en la UNAM

::: En días pasados le comentamos que algunos de los miembros del ala dura de la autollamada Cuarta Transformación irían a pisar el territorio de la UNAM para participar en un foro y comenzar a hacer sentir la presencia de Morena en la máxima casa de estudios del país, justo cuando ha dado inicio el proceso de sucesión. Pues ahora le actualizamos que, a unas horas de que se realizara el "Foro sobre derechos de la capital del país" en donde participarían el vocero presidencial **Jesús Ramírez Cuevas**, **Bertha Luján**, funcionaria de la Fiscalía de la CDMX; **Clara Brugada**, alcaldesa de Iztapalapa, y **Patricia Ramírez Kuri**, integrante del Consejo Asesor en Materia de Espacio Público, les avisaron que el acto se posponía. De todas formas, nos contaron los organizadores, sólo había llegado medio centenar de alumnos al auditorio Ho Chi Minh, el cual de por sí no es muy grande, pues apenas tiene cupo para 240 personas. Así la 4T en su debut en la Universidad Nacional Autónoma de México.

[¿SERÁ?]

INE precavido

El Instituto Nacional Electoral abrió una investigación interna para dar con el funcionario que incluyó interpretaciones, como si fueran citas textuales, del presidente **Andrés Manuel López Obrador** contra **Xóchitl Gálvez**, pues a unas semanas de arrancar la organización de la **megaelección de 2024**, se busca desvincular a los consejeros de ese caso, porque la previsión es que el mandatario nacional siga utilizándolo para atacar al INE desde *La Mañanera*. ¿Será?

Se sacan la lotería

La Lotería Nacional tiene desde la semana pasada como nuevo **director** al exgobernador de Tlaxcala, **Marco Mena**. Tras dos años de mantenerse alejado del Gobierno, el exmandatario vuelve para relanzar el trabajo de **asistencia pública** que siempre ha tenido esta legendaria institución en **México**. Dicen los que saben que Mena recibió el beneplácito del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien lo ve con muy buenos ojos para estar al frente de la **Lotenal**, que será la encargada de estar muy pendiente de varios proyectos que son prioridad para el que habita en **Palacio Nacional**. ¿Será?

Intención de unidad

Quien no quita el dedo del renglón para unir a toda la **oposición** en un solo **Frente** es **Xóchitl Gálvez**, quien incluso ya tuvo el respaldo del **gobernador** de Jalisco, **Enrique Alfaro**, aunque este ya marcó su distancia con el partido que lo llevó a la gubernatura, **Movimiento Ciudadano**. Nos cuentan que Gálvez sí podría limar las asperezas entre **Dante Delgado** y **Enrique Alfaro**. ¿Será?

Cambio de perfil

A unos meses de las **elecciones de 2024**, ha cobrado notoriedad el **senador** de Morena **Gabriel García Hernández**, quien estuvo encargado de la coordinación de los **programas sociales** del Gobierno federal y reconoció que siempre había tenido que estar “de bajo perfil”, aunque aclaró que la razón no es que tuviera algo que **esconder**. ¿Será?

¡Vaya sorpresa!

La Junta de Coordinación Política del **Senado** entregó ayer reconocimientos a diversos **actores**, entre ellos estaba el nombre de **Eleazar Gómez**, quien estuvo preso acusado de golpear a su novia; sin embargo, en la lista final de los invitados ya no aparecía su nombre. Nos cuentan que al final alguien sí hizo su trabajo, en tiempos en los que crece la indignación por el maltrato a las **mujeres**. ¿Será?

FRENTE POLÍTICOS

1. Adiós dique. Después de cinco meses sin poder sesionar, el Inai finalmente podrá hacerlo, según lo determinó la SCJN. Con tres votos a favor y uno en contra, la Corte aprobó el proyecto del ministro **Javier Laynez** en el que proponía que el Inai, a cargo del consejera presidenta **Blanca Lilia Ibarra**, pudiera retomar actividades con cuatro comisionados y desahogar las solicitudes de información de la ciudadanía, luego de que éstas se frenaron tras la salida del comisionado **Francisco Javier Acuña**. Le quitaron los candados, pero el Inai sigue incompleto. La buena: a trabajar.

2. Cosecha segura. El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, **Eduardo Ramírez**, consolida con pasos firmes sus aspiraciones hacia la candidatura al gobierno de Chiapas. Tanto así que las proyecciones indican que con él encabezando el proyecto de transformación, la contienda electoral sería pan comido para Morena. No es gratuito. Su constante labor a nivel de piso lo tiene muy bien posicionado entre los pueblos de esa entidad, ya que el senador ha sabido tejer fino, y no sólo con ese sector. El respaldo masivo está garantizado. Morena tiene todo para ganar. Cuando trabajo y compromiso rinden frutos.

3. Cautela. Luego de que el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, rompió con Movimiento Ciudadano, cuyo líder es **Dante Delgado**, el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, señaló que es muy pronto para hablar del tema electoral y que esto lo vería hasta noviembre. “Lo electoral hasta noviembre, señores”, dijo. Horas antes, **Alfaro** afirmó que no va a ser parte de lo que viene para MC, partido que lo postuló como candidato a la gubernatura de Jalisco en 2018. “Ya no tengo interés de participar en un proyecto que ya no entiendo”, expresó. Hay políticos que sí saben respetar los tiempos.

4. Cerrar filas. Desde el expresidente **Vicente Fox**, hasta el exgobernador de Tabasco **Roberto Madrazo**, lanzan un mismo discurso: pedir a **Beatriz Paredes** que decline a favor de **Xóchitl Gálvez**, mientras algunos conservadores dudan sobre qué podría planear **Alejandro Moreno**, líder nacional del PRI. En la red X, **Fox** escribió que es momento de que la priista reflexione sobre las dificultades que pueden presentarse en el resto del proceso, mientras que **Madrazo** aseguró que **Gálvez** es la indicada para la candidatura. El escenario no está como para abandonar la contienda, **Paredes** le garantiza solidez al PRI. No declinará.

5. Capacidad. Frente a la sucesión en la UNAM, vale la pena recordar que la Junta de Gobierno es un órgano colegiado integrado por personas formadas en diversas disciplinas del conocimiento y también fuera de las aulas de la máxima casa de estudios y ello aporta una mirada distinta a los universitarios. Tal es el caso de **Enrique Cabrero Mendoza**, quien ha encabezado instituciones relacionadas con la academia, la ciencia y la tecnología, y dicho sea de paso, conoce muy bien las entrañas de la UNAM. Seguramente hará valiosas aportaciones a los análisis que la Junta lleve a cabo para elegir al próximo rector o rectora.

JUEVES
24 / 08 / 2023

LA 2

H



WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

**SAMUEL
NO SE
DISTRAE**



**SAMUEL
GARCÍA**

► Así como el gobernador jalisciense **Enrique Alfaro pintó su raya** con Movimiento Ciudadano rumbo al 2024, el neolónés **Samuel García pintó la suya** para no entrar en esa polémica ruptura. “A mí no me distraigan; estoy concentrado en Nuevo León”, atajó el mandatario local cuando se le pidió una postura sobre el desencuentro entre sus correligionarios. Es decir, nada distraerá a **Samuel García** de su objetivo final. ¿Así o más claro?



**SANTIAGO
CREEL**

UN ACTO DE
CONGRUENCIA

► La declinación no fue producto de la casualidad, fue un acuerdo político que suscribieron con anticipación **Santiago Creel** y **Xóchitl Gálvez**, que se materializó en la recta final del proceso interno del Frente Amplio por México. Todos sus integrantes, nos hacen saber, estaban claros. El diputado panista actuó en consecuencia.



**BLANCA LILIA
IBARRA**

BUENAS
NUEVAS

► Donde hubo celebración fue en el INAI, su presidenta **Blanca Lilia Ibarra**, reconoció la resolución de la Corte para sesionar con 4 comisionados, luego de 145 días en pausa para, lo que dijo ella, afrontar su compromiso con la sociedad y cumplir a cabalidad con la labor constitucional, hay más de 8 mil recursos pendientes de votación.



**ENRIQUE
GRAUE**

APERTURA
EN LA UNAM

► Existe la posibilidad de que, por primera vez, una mujer llegue a la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y sobre el tema, el actual rector de la Máxima Casa de Estudios, **Enrique Graue Wiechers**, dijo que todo mundo tiene las mismas posibilidades y hay estupendas académicas incluidas en este proceso. Tras abrirse (el lunes) la convocatoria.



**VÍCTOR
VILLALOBOS**

POR UNA MEJOR
AGROINDUSTRIA

► El secretario de Agricultura, **Víctor Villalobos**, recibió a la directora ejecutiva de la Organización Internacional del Café, **Vanusia Nogueira**, y actores relevantes del sector de esta agroindustria. La idea es impulsar políticas en pro de una cafecultura sustentable, para destacar la calidad del producto nacional y el bienestar de sus productores de pequeña escala.

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novel_luis@yahoo.com.mx

Reestructuración

Maurillo Hernández González, Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados local, presentó propuesta de "Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de México", que plantea reestructurar la operatividad del Poder Ejecutivo, en algunas de sus áreas, con la finalidad de garantizar austeridad, eficacia, eficiencia y transparencia. Esta iniciativa, que sin duda es importante y obligada para marcar el sello personal de la gobernadora electa **Delfina Gómez**, tiene por objetivo regular la organización y funcionamiento de la administración pública central y paraestatal del Estado de México. Esta propuesta es respaldada por diputados de Morena y sus aliados, para que la ejecución de la política pública estatal tenga, verdaderamente, eficacia y resuelva problemáticas medulares que aquejan a la población, aseguró el diputado **Maurillo Hernández**.

Y sobre esta reestructuración, en conferencia de prensa la aguerrida diputada de Morena **Azucena Cisneros**, quien dicho sea de paso aspira a gobernar Ecatepec y trae buen trabajo en comunidades, aseguró que se ahorrará el 20 por ciento del actual presupuesto estatal, que es de alrededor de 340 mil millones de pesos. En conferencia de prensa, la legisladora habló de la importancia del gobierno austero que tendrá la gobernadora **Delfina Gómez**, porque basta de que los gobiernos mexiquenses sean fábricas de millonarios. También dijo que la gobernadora electa será la única que decidirá a los integrantes de su equipo, y que el único cargo seguro hasta el momento es el de **Horacio Duarte** como secretario general de Gobierno. Al ser cuestionada sobre los gobiernos municipales de Morena que fueron decepcionantes en muchos lugares del Estado de México, y de priistas y panistas que se han colado a las filas de Morena, comentó que la gente castigó y castigará a los corruptos, porque la gente ya cambió y si hay quienes con el disfraz de Morena hicieron tropelías, el mismo pueblo castiga. Aguas en Coacalco, Naucalpan y Cuautitlán Izcalli con esos disfraces.

CARTA DE VIAJE

CARLOS
TELLO DÍAZInvestigador de la UNAM (Cialc)
ctello@milenio.com

Recesión democrática

El informe 2023 de la Corporación Latinobarómetro, dado a conocer en julio en Santiago de Chile, está titulado *La recesión democrática de América Latina*. Describe el declive de los países de la región después de una década de deterioro, dice, continuo y sistemático de la democracia. La recesión se manifiesta de diversas formas, de acuerdo con el informe: en el bajo apoyo que tiene la democracia, en el aumento de la indiferencia respecto al tipo de régimen en vigor, en la creciente simpatía social por el autoritarismo y, en general, en el desplome del desempeño de los gobiernos democráticos en América Latina. “La democracia en varios países se encuentra en estado crítico”, afirma Latinobarómetro, “mientras otros ya no tienen democracia”.

El informe contiene un capítulo interesante sobre la democracia en el continente, según sexo, edad, educación y clase social. En general, las mujeres (45%) apoyan menos la democracia que los hombres (51%). En general, la edad influye en el apoyo a la democracia: entre los más jóvenes (menos de 25 años) sólo el 43% apoya a la democracia, mientras que entre los más viejos (más de 61 años) el 55% la apoya. En general, asimismo, a mayor educación, mayor apoyo a la democracia: la apoya un 40% entre los que tienen educación primaria y un 60% entre los que tienen educación universitaria. En general, en fin, entre más alta es la clase social, menos apoyo hay a la democracia: un 37% de la clase alta apoya la democracia, que es apoyada en cambio

por un 44% de la clase baja.

El informe 2023 de Latinobarómetro destaca la debilidad de las élites: en estos años, 21 presidentes han sido condenados por corrupción y 20 presidentes han sido incapaces de terminar su mandato, y muchos presidentes más han forzado

su reelección cambiando la ley a su favor. Destaca también el malestar hacia la política, el alejamiento de los partidos, el abstencionismo, y el voto nulo y blanco. “La recesión de la democracia en tantos países deja a la región vulnerable y abierta a más populismos y regímenes no democráticos”, concluye, “y retrasa el proceso de consolidación de las democracias”.

El retrato de nuestro país es preocupante en el informe de Latinobarómetro. Entre 2020 y 2023, en efecto, el apoyo al autoritarismo crece en México de 22% al 33% —un aumento de 11 puntos porcentuales. “Hay que observar detenidamente a México en un momento donde su presidente, Andrés Manuel López Obrador, intenta modificar las leyes que rigen las elecciones para mejorar las opciones de su partido”, dice Latinobarómetro. “Es una acción claramente autoritaria que podría contar con el apoyo de ese tercio de la población. México sufre una pérdida de apoyo a la democracia entre 2020 y 2023 desde el 43% al 35% (8 puntos porcentuales), a la vez que un aumento de la indiferencia al tipo de régimen de dos puntos porcentuales, alcanzando un 28%. En otras palabras, algo más de un tercio apoya la democracia (35%), cerca de otro tercio es indiferente por el tipo de régimen (28%) y el otro tercio apoya una opción autoritaria (33%)”. Todos estos indicadores revelan, a partir de 2020, un deterioro de la democracia en México. “Tierra fértil para autoritarismos y populismos”. ■

El retrato de nuestro país es preocupante: entre 2020 y 2023 el apoyo al autoritarismo pasó de 22 a 33%

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍNcmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soyCórdova en los
libros de texto

A su legalidad en entredicho, indignantes deficiencias pedagógicas y abusiva carga ideológica y sectaria de los nuevos libros de texto gratuitos hay que añadir que son usados como instrumentos de venganza y satanización contra personas detestadas por el cuatroteísmo, como Lorenzo Córdova.

En el ejemplar de *proyectos comunitarios* para sexto grado de primaria, *junto con referencias a los genocidios* en Armenia (1915-1918) y Ruanda (1994), se comete la vileza de consignar:

“2015. En México el www.ietd.org.mx Correo electrónico: ietd2014@gmail.com presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), *se mofa* de los representantes de las naciones originarias” (p. 246).

Se refiere a la ilegal grabación de una charla telefónica *personal* en la que Córdova caricaturizó verbalmente el chantaje de un bribón, y que fue aprovechado por el lopezobradorismo para acusarlo de “racista”.

Córdova se refirió a alguien a quien “solo le faltó decir” (como *Toro al Llanero solitario*): “Yo jefe de gran nación chichimeca vengo Guanajuato. O *diputados para nosotros, o yo no permitir elecciones...*”.

Marrulleramente, lo transcrito fue omitido por la facciosa banda que comanda el director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga.

Este lunes el agraviado fue entrevistado por Leonardo Curzio en *Radio Fórmula* y comentó:

“Ojalá también se cuente que Lorenzo Córdova

El material es usado
como instrumento de
de satanización contra
personas detestadas
por el cuatroteísmo

fue el presidente del INE que le propuso a sus compañeros, y que acompañaron esa propuesta, que permitió que por primera vez en la historia de este país *los pueblos y comunidades indígenas* tuvieran *representación* en la Cámara de Diputados (...). Fui incómodo para el poder. ¿Por qué? Porque me tocó conducir una institución que *es una institución de control del gobierno*, y así eres incómodo a cualquier poder. Lo fui para el gobierno anterior, lo soy para este, lo voy a seguir siendo. Eso es la *naturaleza misma de los órganos autónomos...*”.

Curzio hizo notar:

“No parece particularmente original sino una *auténtica chapuza* lo que pusieron en los libros de texto”, y se preguntó si “algún niño avisado le pregunte al maestro: ‘Oiga, ¿y ese señor Lorenzo Córdova es el que era el presidente del INE cuando el presidente López Obrador ganó las elecciones, o no?’. Y así les enseñarán, o el maestro aprovechará para contar parte de lo que es la formación cívica de los ciudadanos”.

Y es que, como bien dice el Instituto de Estudios para la Transición Democrática, el párrafo contra Córdova “*no tiene pertinencia educativa alguna* y estigmatiza políticamente a un ciudadano que cumplió con creces y de forma honorable” su responsabilidad.

A Córdova no le queda más que ejercer sus derechos legales para intentar que se le repare el daño.

Como le dijo Curzio, “*es infame* que te traten de esa manera”.

Igual de *infame* es la manera, con supercherías y tergiversando la historia, el lenguaje, la física y las matemáticas, que la 4T imponga una coartada escolar a la pitorreica y carcajeante “revolución de las conciencias...”. ■



Estigmatización de Estado

Son varias las críticas que pueden hacerse a los nuevos libros de texto de la SEP: errores, omisiones, pretensiones de ideologizar antes que educar, un proceso de elaboración que no se socializó, etcétera. Sin embargo, nada resulta más negativo que utilizar dichos libros para cobrarse cuentas políticas y, al hacerlo, afectar la reputación de un ciudadano.

Eso es lo que sucedió con **Lorenzo Córdova**, exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral, cuyo nombre aparece allí, al lado de actos de genocidio —como los ocurridos en Ruanda y los perpetrados por la Alemania nazi—, en un pasaje supuestamente dedicado a criticar y desalentar el racismo y otras formas de discriminación.

Según los autores, **Córdova** puede contarse entre quienes utilizan “los atributos físicos de las personas para menospreciarlas, agredirlas físicamente, y, en ocasiones, matarlas, pues se les considera inferiores”.

El acto discriminatorio que se le atribuye —en la página 246 del libro *Proyectos comunitarios*, destinado a los alumnos de sexto de primaria— es haberse “mofado de los representantes de las naciones originarias”. En veinte palabras, sin ofrecer contexto alguno, el pasaje describe y resume así un hecho ocurrido en mayo de 2015, cuando el presidente del INE fue blanco de espionaje telefónico y la publicación del audio de una conversación privada.

Córdova, quien se ha disculpado reiteradamente por el lenguaje utilizado en la llamada, no se estaba burlando de grupo social alguno, sino imitando la forma de hablar del dirigente de una organización social, quien, a decir suyo, lo visitó para reclamar que se le reconociera como representante de toda la comunidad chichimeca de Guanajuato, así como el otorgamiento de recursos públicos. No debe obviarse que ha habido casos en que individuos que dicen ser indígenas, sin serlo realmente, han pretendido ocupar posiciones legislativas reservadas para la diversidad. En algunos de ellos ha tenido que intervenir el Tribunal Electoral, para evitar el abuso de la acción afirmativa.

El libro de la SEP no aclara que la grabación de la llamada de **Córdova** fue ilegal y que, pese a que presentó una denuncia, el acto de espionaje y la filtración nunca fueron sancionados. Y no sólo eso: se ha reproducido muchas veces en la conferencia matutina de Palacio Nacional en un claro intento de desprestigiar a **Córdova**, a quien el oficialismo no le perdona haber defendido la autonomía y el presupuesto del INE y haberse opuesto a la reforma electoral impulsada por el Ejecutivo.

Tampoco dice que el acto de discriminación atribuido a **Córdova** no fue motivo de un proceso judicial como sí lo fueron el genocidio de 1994 en Ruanda, por parte un tribunal especial de la ONU, que condenó a penas de prisión a 14 personas, y el Holocausto, motivo de los Juicios de Núremberg, que resultó en once penas capitales y otras sentencias.

Haber puesto el nombre de **Córdova** al lado de dichos crímenes no puede considerarse sino un acto desproporcionado y vengativo, contra el que seguramente procederá legalmente el expresidente consejero del INE y que ya ha sido señalado por el Instituto de Estudios de la Transición Democrática como un hecho de estigmatización.

Asimismo, representa una trivialización de sucesos graves de la historia mundial, como la persecución y asesinato masivo de los judíos antes y durante la Segunda Guerra Mundial, un tema sobre el que sigue habiendo —y con toda razón— una gran sensibilidad pese a las varias décadas que han pasado desde entonces. No faltará quien diga que el gobierno mexicano, al mezclar ese grave asunto con su animadversión por Lorenzo Córdova, está incurriendo en la politiquería que tanto reprueba.

BUSCAPIÉS

Los hechos de Mitontic, Chiapas, vuelven a demostrar lo poco que importa la ley en este país. El gobierno estatal aceptó pagar el rescate que pobladores del municipio exigían para liberar a tres personas que habían sido secuestradas en demanda de que apareciera un dinero para obras públicas, supuestamente robado al tesorero municipal días antes. El mensaje que se envía es ominoso: la manera de resolver conflictos es mediante el plagio.

EL CORREO ILUSTRADO



Espera justicia con el Legislativo de 2024

La presencia como presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación del jefe de asesores de Felipe Calderón Hinojosa ofende la inteligencia de los mexicanos y lastima la dignidad patria.

Baste recapitular las actuaciones recientes de ese órgano jurisdiccional y los fallos sesgados a favor de los intereses creados, delincuencia organizada y de cuello blanco para concluir que son contrarios al combate de la corrupción y su fuente de vida: la impunidad, columna vertebral del programa de gobierno de la Cuarta Transformación de la vida pública en México (4T).

Más aún, la sistemática violación de la Constitución por parte de la máxima instancia jerárquica del Poder Judicial: la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se ha convertido en "el pan de cada día"; ahí siempre encuentran

cobijo y protección la corrupción, la perversión y la inmoralidad, independientemente de su origen, gravedad o daños individuales, sociales o patrimoniales a la nación.

No obstante, el mandatario Andrés Manuel López Obrador, a pesar de lo delicado del asunto, ha evitado dar un golpe de timón por medio del decreto ejecutivo que le permiten las leyes en su calidad de jefe del Estado mexicano porque es un demócrata sensato y sabe que la solución llegará con la mayoría en ambas cámaras del Congreso federal, que comienza en septiembre de 2024, circunstancia que permitirá una reforma constitucional profunda al Poder Judicial de la Federación.

Daniel Moctezuma J.

"Improcedente ataque contra libros de texto"

La Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF), de clara filiación derechista y confesional (ver su página de Internet), no representa a la mayoría de los padres de familia. La UNPF, si acaso, pretende representar a una insignificante minoría de quienes envían a sus hijos a escuelas privadas de corte religioso, las que, amparadas por una reforma (siendo presidente Carlos Salinas de Gortari) que se hizo al artículo tercero constitucional en 1991, están exentas de que la enseñanza sea por completo ajena a cualquier doctrina religiosa. Por esta razón, la distribución de los libros de texto gratuitos ni les va ni les viene; simplemente no los utilizan.

Lo expuesto muestra la incoherencia de la demanda interpuesta por la UNPF para que no sean distribuidos dichos materiales, pues sus supuestos representados no

envían a sus hijos a escuelas públicas, ni a privadas de carácter laico. Los togados del Poder Legislativo debieran frenar por improcedente este ataque al derecho a la educación pública.

A los jerarcas religiosos que se han sumado a los ataques contra los libros se les debería recordar que México es un Estado laico, y que sus opiniones irrespetuosas caen en el terreno de la ilegalidad.

Por cierto, ya vi los nuevos libros que, aunque perfectibles, me parecen maravillosos. Promueven el conocimiento universal, la solidaridad y el pensamiento crítico. Isaías Espinosa

Buscan beneficios al criticar los LTG, opina

El debate por los libros de texto sucede cuando los partidos políticos pretenden aprovechar la coyuntura para ganar más posiciones hacia los comicios de 2024; las editoriales e instituciones académicas privadas buscan aumentar sus ganancias, mientras la jerarquía eclesiástica, que ya tiene el lucro en las escuelas religiosas, quiere influir más en la educación pública, ¿y los medios masivos?, pues la mayoría de éstos buscan servir a quienes les paguen mejor. Insistir en errores de los libros es ocultar los verdaderos fines detrás de la crítica.

Los libros de texto de la Nueva Escuela Mexicana sí tienen una postura política, qué bien, no tiene por qué ocultarse.

Igualmente, los oponentes deben decir lo que realmente defienden. Basta de simulaciones al alegar que les interesa una educación de calidad, cuando sus medios masivos tienen una programación promotora de estulticia y violencia. Desconfiemos de la ideología "sin ideología", que pretende

tener el campo libre para imponer la propia.

Manuel Moreno Castañeda

Invitaciones

Presentan libro sobre las normales rurales

Presentación del libro *Lecciones inesperadas de la Revolución*, de Tanalís Padilla. Es una obra que recorre la historia de las normales rurales desde sus orígenes posrevolucionarios hasta tiempos recientes. Nos acompañan Arturo Cano, Luis Hernández Navarro y Magdalena Gómez. Los esperamos hoy a las 18:30 horas en la Casa Refugio Citlaltépetl, ubicada en Citlaltépetl 25, colonia Hipódromo Condesa, alcaldía Cuauhtémoc, cerca del Metrobús Campeche y del Metro Chilpancingo. Editorial La Cigarra

Lectura de Poesía en resistencia

El Museo Casa de la Memoria Indómita y el Círculo de Estudios Central invitan a la lectura de *Poesía en resistencia*, en el ciclo por el 50 aniversario del golpe militar en Chile. Poesía y música con Amapola Malahierba. La cita es mañana a las 17 horas, en Regina 66, Centro Histórico, Ciudad de México. Leticia López Magno

A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envíen para su publicación en

El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas.

Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez.

e-mail: svaladez@jornada.com.mx

Teléfonos: 55-9183-0300 ext. 4456 y

55-9183-0315

Los textos deben incluir la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial (credencial de elector o pasaporte)

JESÚS ZAMBRANO

Racionalidad frente a lo absurdo

La vida nos ha colocado ante momentos de impostergables definiciones. A poco más de 9 meses de las elecciones generales del 2 junio de 2024, se han conformado dos grandes bloques entre los que la ciudadanía decidirá en cuál situarse:

1) continuidad del actual proyecto de gobierno, o
2) cambio para establecer un programa que reorienta el rumbo del país.

Quienes desean la continuidad de la llamada "4T" representan entre 33 y 35 por ciento del posible electorado, que no es poco. En su mayoría, son los beneficiarios de diversos programas sociales que impactan a millones de familias; aunque también se sitúan aquí, otros sectores que comparten el discurso lopezobradorista sobre el supuesto "combate a los privilegios del pasado, el abatimiento de la pobreza y el no regreso al pasado neoliberal", como lo testimonian algunas plumas de reconocidos intelectuales y académicos.

Todos ellos han llegado al extremo de defender el absurdo de "no escuché" de AMLO frente a la tragedia de los jóvenes desaparecidos en Lagos de Moreno, Jalisco.

También son estos quienes defienden que, como parte de una "profunda cuarta transformación", es válido el concepto de "la Nueva Escuela Mexicana" plasmada en los tan cuestionados libros de texto por su evidente antipedagogía. Un absurdo más.

Celebro que el PRD continúe plenamente en las actividades del Frente Amplio por México.

Dentro del bloque que plantea un cambio de rumbo para el 2024, nos situamos quienes creemos que el país no va bien, que hemos empeorado en todos los terrenos de la actividad nacional: Crecimiento económico, desarrollo integral, empleos, educación, salud, seguridad, combate a la corrupción y hasta en el abatimiento de la desigualdad entre los más pobres y los más ricos. Y

que, por lo tanto, es necesario reorientar el rumbo de México, no para regresar a un pasado que mayoritariamente la gente reprobó, sino para construir un mañana que permita vivir en paz, con seguridad y posibilidades de desarrollo, en una sociedad donde se respete el Estado de derecho y haya un verdadero combate a la corrupción, entre muchas otras cosas.

En este sector social, se agrupan las fuerzas del Frente Amplio por México —PRD, PAN, PRI— y un gran abanico plural de numerosas organizaciones de la sociedad que, con un método innovador, han resuelto que la ciudadanía simpatizante de esas propuestas esenciales de cambio y que no quiere la instauración de una dictadura en México, decida en urnas —el 3 de septiembre próximo— quién habrá de encabezar ese proyecto de cambio mirando hacia el 2024.

Ha sido un proceso complejo conducido por un Comité Organizador, sin mayoría de militancia partidista, que está llegando a su fase final. En estos días se llevan a cabo Foros Temáticos Regionales.

Es un proceso inédito, que presentó irregularidades en la acreditación de miles de firmas, lo cual provocó entendibles reclamos de quienes fueron eliminados en esa primera fase, como fueron los casos de Silvano Aureoles y Miguel Mancera, y que llevó a que el PRD declarara una pausa en su participación en los trabajos del Comité Organizador.

Celebro que se hayan hecho las aclaraciones pertinentes y que el PRD continúe plenamente en las actividades del Frente Amplio por México, ya que su pertenencia a esta alianza política y ciudadana, da la pluralidad que la oposición política hoy necesita, por ser la única fuerza de izquierda socialdemócrata de la alianza.

Son tiempos de urgentes definiciones.

Rumbo al 2024 no hay lugar a medias tintas. Quienes no estén del lado del cambio, jugarán como esquirolas en favor de Morena. Por ello la importancia de que el PRD haya refrendado su pertenencia a esta alianza cuya esencia este partido ha defendido, y por eso mismo, de ninguna manera es admisible la pretensión de ir solos.

En este mismo sentido, comparto la convicción de que Xóchitl Gálvez se ha colocado como la mejor opción para encabezar el Frente. En el PRD cuenta con amplias simpatías. Y reconociendo el mérito de quienes han buscado esa responsabilidad, en lo personal estoy convencido de que "¡con Xóchitl sí hay tiro!". Representa la racionalidad frente al riesgo de continuidad del absurdo obradorista. ●

Presidente Nacional del PRD

LA RECTA FINAL PARA EL FRENTE AMPLIO POR MÉXICO



ARTURO SÁNCHEZ
GUTIÉRREZ
INVESTIGADOR DEL
TECNOLÓGICO DE
MONTERREY
@ARTUROSANCHEZG

El 3 de septiembre habrá terminado este esfuerzo que aporta la intensa participación de la sociedad

Faltan sólo 10 días para la consulta a la ciudadanía que organiza el Frente Amplio por México. Mientras culminan los Foros entre las aspirantes y se levanta una encuesta nacional, cuyos resultados formarán parte de la decisión final.

El 3 de septiembre habrá terminado este esfuerzo que aporta por primera vez, la intensa participación de la sociedad civil en una decisión que, de otra manera, sólo correspondería a los partidos políticos integrantes del Frente.

Parece increíble que en tan sólo 54 días se haya construido un proceso tan complejo que mo-

tivó la movilización de amplios sectores de la sociedad en todo el país. Quizá el reto más importante fue lograr que el Comité Organizador tomara una a una, por consenso, las decisiones que dieron forma a los acuerdos entre tres partidos políticos, con visiones y propuestas distintas de la forma como les gustaría que las cosas se organizaran.

El trabajo ha sido intenso y se ha contado con la participación intensa, crítica, insistente, de la sociedad civil, que no deja de señalar las dificultades que enfrentó la plataforma para el registro, los retos en cada entidad para coordinar las actividades de organización de la consulta o la necesidad de comunicar mejor nuestras decisiones. Sin su observación y persistencia no se habría logrado impulsar, corregir y mejorar los procedimientos.

Los partidos políticos solos habrían entrado en confrontaciones de otro tipo, pero la intervención de la sociedad civil ha permitido llegar a buenos resultados. Las actividades continúan sin bajar de intensidad: hoy se realizará el cuarto foro en Guadalajara; el sábado las candidatas participarán en el foro de Mérida; y mientras se realizan actividades de capacitación, organización y revisión

de las tareas encaminadas a la consulta del 3 de septiembre. Para quienes se inscribieron en la plataforma, es hora de agradecer su participación. No sólo por su vocación democrática, sino por preguntar en qué más pueden ayudar. Más allá de quién resulte triunfadora en este proceso, el Frente ha hecho patente su compromiso con la unidad de sus integrantes para cumplir con la sociedad, ante la cual se levanta-

ron grandes expectativas. Así lo han manifestado los miembros de los partidos políticos, los aspirantes a la dirección del Frente e incluso quienes en su momento cuestionaron algunas de las decisiones tomadas.

Hoy por hoy la agenda política es diferente a la que prevalecía hace 54 días. Este proceso

ha mostrado que nuestra sociedad es mucho muy plural y que conviven diversos proyectos y alternativas para encaminar la construcción de alternativas de políticas para el país. La virtud del Frente ha sido hacer valer que, con el respaldo de la sociedad civil, se pueden construir acuerdos y proponer alianzas que van más allá de una elección. Se trata de construir un proyecto viable de nación. Estamos en la recta final para empezar nuevas batallas.

“Los partidos políticos solos entrarían en confrontaciones, pero la intervención de la sociedad civil ha permitido buenos resultados”.

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

El PRI exige eliminar la consulta en redes sociales porque favorece a Xóchitl Gálvez. A Beatriz Paredes le va bien en el careo casa por casa

SIN ACUERDO EN EL FAM PARA ENCUESTAR

Guardan bajo siete llaves el nombre de la **encuestadora** que lleva el proceso en el **Frente Amplio por México (FAM)** para designar a quien los represente en las **presidenciales de 2024**, pero todo apunta a que el **Comité Técnico o árbitro** de la contienda interna eligió a **Lorena Becerra**, de acuerdo con uno de los integrantes que solicitó el anonimato.

Becerra es licenciada en Ciencia Política por el ITAM y maestra y doctora en la misma materia por Duke University. Actualmente es jefa de **encuestas** del periódico *Reforma* y su participación fue aprobada directamente por **Alejandra Latapi, Arturo Sánchez y Marco Antonio Baños**, exconsejeros del **INE** y quienes ahora conforman el comité de **PRI, PAN y PRD**.

Sin embargo, aún no está listo el formato final para llevar a cabo el segundo sondeo, previsto entre el **27 y 30 de agosto**, es decir entre domingo y miércoles de la siguiente semana, para que el domingo 3 de septiembre se dé a conocer el nombre de la ganadora entre **Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes**, o sea a la candidata del bloque opositor para 2024.

Aunque en los primeros acuerdos suscritos por el **FAM**,

El PRD puede convertirse en fiel de la balanza

que tuvo su origen en la **coalición Va por México**, quedó por escrito hacer la encuesta en tres vías: **redes sociales, domiciliaria y telefónica**, existen *jaloneos*, porque **Alejandro Moreno, presidente del PRI**, y su compañera **Beatriz Paredes** exigen eliminar la consulta en redes sociales.

En la *batalla de los huipiles*, **Xóchitl** se lleva de calle a **Paredes** en Twitter y Facebook, y, como se adelantó aquí en la entrega **"El aparato del PRI arrolla a Gálvez"**, del 17 de agosto, en el sondeo casa por casa la senadora priista aumenta su popularidad.

La propuesta es que sólo se haga la encuesta domiciliaria y vía telefónica. El sondeo vale 50% y la consulta en urnas 50%. En la tercera fase sí se acordó sacar el sondeo en redes, lo que le dio fuerza y popularidad a la priista. Así que ceder a la nueva presión tricolor debilitaría a Gálvez por la siguiente razón:

Además de que le va bien a Beatriz en el careo casa por casa, en la consulta en urnas participaran los militantes del **PAN, PRI, PRD** y representantes de la sociedad civil registrados en la plataforma. Pero ahí es justo donde los priistas se sienten fuertes, porque reactivaron sus bases para *sacarlas de sus madrigueras* y que voten la próxima semana por la tlaxcalteca.

Sería una batalla de las bases tricolor a favor de Paredes contra las bases panistas y la sociedad civil en apoyo a Gálvez. ¿A favor de quién va a jugar el perredismo y los suyos? Aunque su representación fue minoritaria, el PRD puede convertirse en *fiel de la balanza*. Ya se verá de qué huipil saldrán más hilos de seda el 3 de septiembre.

UPPERCUT: Ya se supo por qué canceló Marcelo Ebrard sus actividades en el norte del país para trasladarse a reunión en la CDMX: bajó la guardia y desistió junto con sus legisladores de las denuncias en contra de la otra corcholata sobre supuesto usos de recursos públicos en el proceso interno de Morena por la precandidatura.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

**LUIS FELIPE BRAVO MENA**

Beatriz y Xóchitl en la reformulación del proyecto nacional

Luego de la patriótica decisión de Santiago Creel de no proseguir en el proceso del Frente Amplio, la posibilidad de que una mujer ocupe la titularidad del Poder Ejecutivo Federal se ha convertido en certeza.

Este hecho le otorga a la elección de 2024 una categoría histórica. Tal rango no solo es producto de un cambio cultural en nuestra sociedad, ya no se regatea capacidad de las mujeres para jefaturar al Estado Mexicano. También es el resultado de la concatenación de diversos procesos políticos: unos se originaron décadas atrás, otros detonaron recientemente.

Entre las causas remotas, una de carácter fundante, es la transición democrática de los años 1988-2000. Los ciudadanos, después de varias décadas de luchas cívico-electorales, mediante el diálogo entre adversarios, construimos un sistema de elecciones libres.

Sin embargo, el régimen de la transición democrática paulatinamente extravió su alma ciudadana, mutó en partidocracia con insultante protagonismo de elementos de la clase política frívolos y corruptos. Sociedad y organizaciones políticas se distanciaron.

Este divorcio creó la grieta en donde se alojó el huevo de la serpiente. Un proyecto demolitorio de las instituciones democráticas se deslizó subrepticamente.

Así llegamos a las causas próximas: el salvaje desmantelamiento de la naciente democracia mexicana despertó al ciudadanía. Una primera muestra de su potencial se observó en las elecciones para diputados federales en 2021. Los partidos leyeron con claridad los nuevos signos de los tiempos; ante la emergencia insurgente de la sociedad civil ensayaron un modelo de coalición y obtuvieron resultados alentadores. Lograron enderezarse como fuerza en el Congreso, con el mínimo suficiente para impedir la consolidación, por vía rápida, de los designios autoritarios.

El régimen reaccionó con rapidez, para revertir su descalabro aplicó la fuga hacia adelante. Desató la sucesión presidencial para madurar en el posicionamiento de sus piezas y dirigió sus misiles contra el INE. Nunca imaginó que la sociedad civil sería capaz de movilizarse masivamente en defensa de la institución insignia de la transición democrática.

También la Suprema Corte de Justicia ha sido sensible a la voz del pueblo. Cuando el gobierno cargó contra los ministros, de nueva cuenta la sociedad civil le plantó cara al abuso del poder.

En el contexto del reencuentro entre la sociedad y los partidos se configuró el Frente Amplio por México. Una robusta propuesta cívico-política está en marcha para reformular el proyecto nacional. Sobre sólidos cimientos democráticos, republicanos, federalistas y municipalistas, habrá de edificarse un modelo socioeconómico justo, incluyente y sustentable. Dos mujeres se encuentran en el vértice de esta tarea: Beatriz y Xóchitl. ●

Expresidente del PAN. @l_fbravomena

Xóchitl podría arrastrar a Movimiento Ciudadano

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q

Estamos a unos cuantos días de que se definan las **candidaturas a la Presidencia de la República del frente opositor y de Morena.**

En el caso del partido en el poder, de acuerdo con lo que se ha dicho, la totalidad de la decisión dependerá **del resultado de la encuesta** que habrá de comenzar el próximo lunes y terminará el siguiente domingo.

Se ha señalado que la encuesta base implicará **12 mil 500 entrevistas**, y en paralelo habrá otras cuatro 'encuestas espejo', sin que hasta ahora, por cierto, se entienda bien todo el proceso.

En cuanto al frente opositor, será una mezcla entre **una encuesta nacional y una elección primaria**, sobre la base del padrón registrado en los respaldos a los aspirantes, la cual tendrá lugar el próximo 3 de septiembre.

Salvo que haya sorpresas, los indicios que se tienen hasta ahora, indican que en el caso del frente opositor, la encuesta seguramente **marcaría ganadora a Xóchitl Gálvez.**

El más reciente sondeo del Frente, antes de la declinación de Santiago Creel, daba a **Xóchitl una ventaja de 12 puntos** respecto a Beatriz Paredes.

Sin embargo, hasta ahora **no se ha efectuado una elección primaria.**

Hay la sospecha –solo eso– de que la capacidad de movilización del PRI pudiera **darle a Beatriz ventaja** en esta parte del proceso.

Así que, la definición de la candidata del Frente, podría derivar de cuál es la mayor ventaja, si la de Xóchitl en las encuestas, o bien la de Beatriz en la elección primaria.

En **el caso de Morena**, el único método que habrá de utilizarse es la encuesta.

Los partidarios de **Marcelo Ebrard** insisten una y otra vez en que, de acuerdo a sus mediciones, **ellos tienen la ventaja.**

Por lo menos los resultados son controversiales, en términos de algunas de las casas encuestadoras que tienen más antigüedad y prestigio.

Es decir, si no hubiera sorpresas, y las encuestas más influyentes reflejaran el resultado, éste **se inclinaría hacia Claudia Sheinbaum.**

Pero, cuidado, porque todo pudiera pasar.

Para tener más claridad en la expectativa global, sería **necesario conocer lo que vaya a hacer Movi-**

miento Ciudadano (MC).

De acuerdo con algunas encuestas, el porcentaje de intención de voto en la **candidatura presidencial de MC podría ir entre el 5 al 8 por ciento.**

Desde hace un par de días, se expresó **una división interna en Movimiento Ciudadano**, en la cual el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, señaló que deja a su arbitrio la decisión de la candidatura presidencial a la coordinación nacional de MC.

Sin embargo, entre todos los enterados, se percibió ese anuncio, **simplemente como una opción para la negociación.**

A lo largo del día de ayer, y tras conocerse el pronunciamiento de Alfaro, **Xóchitl Gálvez comentó que buscaría el respaldo de MC** en caso de que ella resultara electa coordinadora del frente opositor.

Es claro que MC no respaldaría a un candidato o candidata que viniera directamente de los partidos políticos que ellos, a lo largo de los últimos meses, han cuestionado.

En la contienda final, **esto es un pasivo para Beatriz Paredes por venir del PRI**, al margen de todas sus fortalezas personales, que por cierto, son muchas.

Aquí le hemos comentado una y otra vez que si **Xóchitl Gálvez** llega a la candidatura, habrá sido **solo por su mérito.**

El PAN, ni siquiera la respaldaba para convertirse en candidata a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Las jugadas de Acción Nacional en el ámbito federal eran otras.

Sin embargo, el liderazgo de **Marko Cortés** ha tenido **la habilidad y la inteligencia** de respaldar claramente a Gálvez.

Y, creo que, en caso de que Beatriz Paredes perdiera legítimamente la nominación del Frente, tanto ella como la estructura del PRI **respaldarían sin cortapisas a Xóchitl.**

Sé que, al menos Beatriz, tiene claridad en lo que busca y si lo encuentra a través de otra candidata, le va a transferir sin regateos todo su capital político, como ella exigiría que se le transfiriera en el caso contrario.

En ese contexto, y convertida en una candidata ciudadana, no veo nada distante que **MC pudiera también respaldar la candidatura de Xóchitl.**

¿Quiere hacer una apuesta?



**PERIODISMO
SUBJETIVO****JORGE GÓMEZ
NAREDO****@jgnaredo**

Santiago Creel, bajado de la contienda y humillado

Santiago Creel siempre ha querido gobernar algo, y nomás no se le ha hecho. Su carrera política ha tenido más oscuros que claros. Cuando inició su carrera política, se presentaba como gente muy ciudadana, que no tenía nada que ver con los partidos políticos. Por eso fue consejero del Instituto Federal Electoral de 1944 a 1996. Pero pronto se asumió como panista.

En 1997 fue electo diputado federal por la vía plurinominal, es decir, no ganó elección para ocupar dicho cargo. En 2000 compitió por la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. Había euforia por la posibilidad de que el PRI perdiera por primera vez la presidencia. Creel trató de aprovechar el “efecto Fox” y casi empató con Andrés Manuel López Obrador, pero no le alcanzó: quedó en segundo lugar.

Y aunque perdió la elección, no le fue mal, pues Vicente Fox lo nombró secretario de Gobernación, puesto que ocupó casi todo el sexenio. Renunció a él para contender por la candidatura del PAN a la presidencia de la República. Su competidor fue Felipe Calderón.

Todos pensaban que Creel ganaría la candidatura. Había usado su cargo para promocionarse e incluso tenía a las televisoras de su parte, pues les había otorgado -días antes de renunciar- contratos para poner casinos. Pero, a pesar de todo, perdió.

Le dieron de premio de consolación una senaduría. En 2021 se convirtió otra vez en diputado federal por (de nuevo) la vía plurinominal. En este año quería convertirse en el candidato del PAN-PRI-PRD a la presidencia de la República, pero no lo dejaron. Y es que los que hoy mandan en esos partidos (que no son necesariamente los presidentes de éstos) eligieron a Xóchitl Gálvez.

Santiago se había negado a renunciar, pero la presión fue mucha. El lunes pasado, por fin cedió. Se acabaron sus aspiraciones. Y en parte su carrera política. Quería ganar por fin una elección, que pensó sería la presidencial, pero no pudo ni ganar la candidatura. Hoy se va derrotado, y especialmente humillado. Así son en el PAN.



La resistencia de Beatriz Paredes

La nota más destacada de la precampaña del frente opositor es la resistencia de **Beatriz Paredes** a la cargada panista en favor de **Xóchitl Gálvez**, a pesar de correr por un partido en franco declive. La precandidata priista está dando una pelea en el filo de la disyuntiva de su partido entre sobrevivir a través de las alianzas o caer en la extinción. Por lo pronto, como la otra finalista, se perfila que el próximo titular del Ejecutivo del país será mujer.

Paredes enfrenta una dura prueba bajo la presión del desdibujamiento del poder territorial del PRI y su marginación electoral, como ya le ocurre al PRD en el frente. Hasta hace poco apenas se mencionaba en las quinielas electorales, pero en la interna sorprendió situándose en segundo lugar desde la primera encuesta, lo que hizo correr el bulo de una candidatura inflada por Morena para cerrar el paso a **Xóchitl**. Pero **Paredes** compite como rival que desafía la alineación del poder opositor y de cúpulas económicas sin claudicar, como ya hizo el último panista en la contienda, **Santiago Creel**.

Desde el frente opositor hay presiones para que se baje de la contienda, pero se liberan por dos válvulas. La primera, la necesidad del PAN de la estructura territorial priista que, a pesar de su debacle, se mantiene como segunda fuerza en entidades donde los panistas tienen poca presencia, como el sureste. Y, la segunda, que sumarse a la candidatura de **Xóchitl** convalide la acusación de que la carrera presidencial de Frente Amplio por México es una pantomima decidida de antemano. Hay que recordar que las dirigencias del PRI y del PAN antes habían pactado que tocaría a los panistas la candidatura presidencial a cambio de que los otros pusieran en el Edomex y en Coahuila.

No obstante, la resistencia de Paredes ha prendido la contienda opositora, aunque los datos parecen cargados en favor de **Xóchitl**. Pero se trata de una *outsider* del panismo que, para despegar, tendrá que caminar mucho antes de implantarse en terreno, y que resbala con declaraciones erráticas como el menosprecio a la cultura laboral del sureste o al hacer eco del rumor del apoyo de Morena a **Paredes**. La senadora hidalguense copa la conversación en redes y medios, lo que no se traduce en automático apoyo electoral en la calle.

Con su amplia experiencia en sucesiones, **Paredes** ve pasar los derrapes de **Xóchitl** y aguanta como el tahúr que sube la apuesta cuando va perdiendo, para llegar a la meta el próximo 3 de septiembre. El PRI necesita fuerza y presencia para pasar factura cuando se definan las candidaturas al Congreso y a la CDMX. La coalición con PAN y PRD es la única ruta con que ha logrado retener dos gubernaturas, Coahuila y Durango, aunque en el marcador global pierde por 11 derrotas estatales en cuatro años de la dirigencia de **Alejandro Moreno, Alito**.

La senadora tlaxcalteca proyecta la imagen de que puede ganar la interna e, incluso, ser más competitiva que **Xóchitl** contra Morena, aunque su partido no sea más que el fantasma del que había en 2018, cuando aún gobernaba la mitad del país con 15 estados. Su actual dirigencia, que se juega su resto con ella, ha acelerado la descomposición interna con la ruptura de grupos antagónicos en el Senado y la mayor merma de militantes de todos los partidos y la sangría de cuadros a Morena. Según el padrón del INE, el PRI perdió 653,272 afiliados en los últimos tres años, mientras que Morena fue el que más creció, hasta 2.3 millones de adscritos.

A pesar de su declive, en los cálculos políticos del Frente es indispensable el *expertis* y cuadros del PRI para poder realmente competir con Morena. Hasta ahora, **Xóchitl** es un fenómeno mediático que puede desinflarse sin una estructura poderosa que sostenga su campaña, misma que el PAN no tiene. Y que incluso ha retrocedido en el mapa político con la consolidación del poder territorial de Morena en regiones que antes dominaba, como las del norte del país.

El mayor logro del Frente es llegar unido a la contienda, pero eso no les asegura que las bases priistas hagan campaña por **Xóchitl** si se sienten desplazados, como ocurrió, al revés, en el Edomex. Por eso, voces que le piden declinar, también le dicen que "un gesto tuyo puede darnos un gran poder". Pero cabría agregar, también quitárselos.

PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

La candidata del tricolor tiene muchas posibilidades de ganar la contienda interna debido al confuso proceso del Frente Amplio Opositor, pues los priistas están más versados en tareas de movilización del voto y eso es un peligro para Xóchitl

El riesgo de Beatriz, ¿chamaqueó el PRI al PAN?

Cuando todo parecía enfocado a la coronación de Xóchitl Gálvez como abanderada de la oposición y renovada esperanza de sacar al obradorismo de Palacio Nacional, les surgió una amenaza del flanco más inesperado. Los analistas hicieron números, valoraron estrategias electorales, examinaron perfiles y llegaron a una alarmante conclusión. La candidata del PRI, Beatriz Paredes, podía arrebatarle el triunfo a la nueva estrella de la oposición. Tal conclusión abría la posibilidad de una verdadera catástrofe; daría al traste con la ambiciosa campaña que habría de ponerse en marcha durante los siguientes nueve meses, a partir del perfil desenfadado y originalmente humilde de Xóchitl, para generar una candidatura victoriosa. Un triunfo de Beatriz Paredes, en cambio, sepultaría esas esperanzas en definitiva: por más que ella no cargue con el descrédito de la mayoría de sus correligionarios, pertenece al PRI e inevitablemente evoca la deteriorada imagen, por no hablar de que su larga trayectoria remite al pasado, no al futuro. En suma, una derrota segura en la elección presidencial del próximo año.

¿Cómo era posible que en sus horas más bajas, tanto en términos de reputación como de peso en la intención de voto, el PRI estuviera en condiciones de ganar al PAN? Después de todo, el PAN es como mucho la fuerza política más importante del Frente Amplio que agrupa a los partidos empeñados en generar una candidatura única en contra de Morena (PAN, PRI y PRD). Se suponía que Xóchitl era una candidata más popular que cualquiera de los contrincantes en la oposición y se entendía que el PAN llevaría mano en la candidatura a la presidencia (el PRI había gozado de ese privilegio en la elección del Estado de México). ¿Qué sucedió? ¿Chamaqueó el PRI al PAN en la definición de las reglas de competencia? ¿Sobreestimaron la fuerza de Xóchitl y descuida-

ron el mecanismo de selección?

Probablemente un poco de ambas. Veamos primero por qué, pese a todos sus negativos, Beatriz Paredes tendría posibilidades de ganar gracias al confuso y parchado proceso diseñado por el Frente Amplio. El 50 por ciento de la decisión saldrá de una encuesta a población abierta y allí reside parte del problema. Suena muy bien consultar a todos los ciudadanos, es lo que hizo Morena y parecería que el Frente no quiso ser menos. Pero lo cierto es que por mera probabilidad la mitad de los encuestados serán simpatizantes de López Obrador. Muchos de ellos se sentirán más afines a Paredes, sea por las empatías que existen con algunas banderas del PRI o simplemente para no votar a favor de quien el Presidente ha criticado tan insistentemente. En las mañaneras no han existido ataques a Paredes, pero abundan en contra de Xóchitl. Paradójicamente, el sistema de elección diseñado por el Frente para elegir a su candidato

En los próximos días habrá presiones sobre Arito para que ceda la candidatura, pues en política nada está garantizado

se convirtió en rehén parcial de los simpatizantes de su rival. La encuesta exploratoria que realizaron los organizadores arrojó un sorpresivo empate técnico entre Beatriz y Xóchitl en los cuestionarios levantados en domicilio, normalmente considerados los más confiables.

El otro 50 por ciento de la decisión saldrá de la votación en las urnas, esa sí, cerrada a los simpatizantes y militantes del Frente Amplio. ¿Pero cómo definirlos, considerando que los tres partidos tienen criterios

tan distintos para definir a sus miembros? Sencillo: utilizar como padrón las firmas recabadas por todos los aspirantes a la candidatura. Es decir, un listado de casi 2 millones de personas, aunque algunas habrían sido admitidas en condiciones por demás laxas, lo cual de entrada genera incertidumbres.

Pero aún más dudas arroja la jornada electoral programada para el domingo 3 de septiembre. Como el Frente Amplio no es el INE, los interesados en participar no tendrán una casilla en su propio barrio ni mucho menos. Hasta ahora hay poca información sobre la organización de este despliegue territorial, pero es obvio que habrá pocos centros de captura de voto, lo cual significa que muchos de los posibles votantes tendrán que hacer largos desplazamientos para tal propósito. En otras palabras, solo los muy interesados terminarán participando. Y aquí es donde reside el peligro para Xóchitl: el PRI y sus simpatizantes

están mucho más versados en las tareas operativas que exige la movilización puntual del voto. Xóchitl podrá tener más simpatizantes entre las bases del Frente Amplio; pero la pregunta es cuántos de ellos dedicarán su domingo a acudir a un centro de votación y cuántos serán arrastrados por su rival.

Si a todo eso se añadía la presencia de Santiago Creel en la boleta, lo cual habría dividido el voto panista entre dos opciones, el resultado se volvía una ruleta rusa para Xóchitl Gálvez. De allí la necesidad de pedirle a Creel su renuncia. Debí ser doloroso para el abogado, que durante dos años había acariciado y prácticamente amarrado la candidatura presidencial por el PAN, antes de que el tsunami Xóchitl apareciera.

¿Qué cambia con la renuncia de Creel? Lo esencial es que concentrará el voto panista en Xóchitl, lo cual reduce el margen de riesgo frente a Beatriz Paredes. Pero aún no lo elimina, por las razones señaladas arriba.

En los próximos días habrá todo tipo de presiones sobre Arito Moreno, el dirigente del PRI, para que honre supuestos acuerdos no escritos y ceda la candidatura al PAN. Se tratará de convencer a Beatriz Paredes de que la única opción para vencer al candidato de López Obrador reside en Xóchitl, y pedirán un sacrificio en aras de la "candidatura útil". Dudo que ambos cedan. No está en el ADN priista renunciar a una posible ganancia así sea momentánea.

Lo que veremos estos días es a una Beatriz Paredes ejerciendo sus conocidas dotes oratorias y a una Xóchitl Gálvez tratando de minimizar el riesgo de algún desliz costoso. Sus menciones sobre la prohibición de micheladas para disminuir la inseguridad o cuestionar la jornada de 8 horas entre la población indígena del sureste, no ayudaron, ciertamente. Y no nos extrañe que en círculos oficialistas arrecien las descalificaciones en contra de Xóchitl, para influir en los muchos simpatizantes obradoristas que, inevitablemente, serán consultados en la encuesta.

Si la lógica se impone, Xóchitl Gálvez será candidata de la oposición dentro de 10 días. Pero en política nada está garantizado, sobre todo cuando se involucran errores de cálculo y de estrategia. Y mucho menos cuando interviene el PRI, ese espectro que tantas veces se ha dado por muerto y se las arregla para hacerse presente. ■

DINERO

Guerra de huipiles: ¿debería declinar Xóchitl por Beatriz? // Torruco promueve más ingresos por turismo // Claudia pide a seguidores retirar pintas

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

¿**D**EBERÍA DECLINAR LA panista Xóchitl Gálvez a favor de la priísta Beatriz Paredes? En las negociaciones de los dirigentes del Frente Amplio, previas a la votación definitiva del domingo 3 de septiembre, va ganando fuerza la idea de la declinación de Xóchitl. Se discuten dos razones. Si Xóchitl resulta elegida se confirmará que todo el procedimiento fue una farsa, pues desde el lunes 3 de julio el presidente López Obrador anunció en la mañana que un grupo de machuchones convocados por el gerente del Frente, Claudio X. González, habían tomado la decisión de hacerla candidata a la Presidencia de la República. Entonces lo que siguió habría sido un montaje, un engaño, un melodrama político del que ya estaba escrito el final. El otro motivo que justificaría la declinación de Xóchitl es que Beatriz no tiene problemas—hasta donde se sabe—con la justicia. En cambio, la del huipil panista enfrenta tres denuncias penales, dos ante la Fiscalía General de la República y la otra ante la Fiscalía de la Ciudad de México. Tienen que ver con lavado de dinero y probable evasión de impuestos en relación con los contratos de sus empresas. Aunque Xóchitl está protegida por el fuero por su calidad de senadora, no hay impedimento jurídico para privarla de sus derechos políticos y sacarla de la carrera presidencial. En uno de los expedientes está relacionada su hija y no le alcanza el fuero de la mamá. Su campaña correría en dos pistas: la política y la judicial. En términos prácticos, dicen en el interior del Frente, sería mejor que Beatriz fuera la candidata y Xóchitl su coordinadora y vocera.

Turismo

ENTRE ENERO Y junio los ingresos por visitantes internacionales a México sumaron 15 mil 577 millones de dólares. Fue un incremento de 12.8 por ciento respecto al mismo periodo de 2022. Visitaron al país 20 millones 98 mil extranjeros. Es una de las principales fuentes de divisas. Esta semana el secretario de Turismo, Miguel Torruco, estuvo en San Francisco, California, promoviendo los lugares de atracción de nuestro país. Se reunió con funcionarios de go-



▲ Desde el lunes 3 de julio, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que conservadores convocados por Claudio X. González eligieron a la panista Xóchitl Gálvez para competir por la presidencia del país en las elecciones de 2024. Foto Cristina Rodríguez

bierno y ejecutivos de empresas privadas, como la tarjeta Visa. Se espera que este año el turismo rompa todos los récords. Acompañó a Torruco, el subsecretario Humberto Hernández Haddad.

Tasas de interés

MAÑANA DARÁ COMIENZO una reunión de los banqueros centrales del mundo en Jackson Hole, Wyoming, organizada por el banco de la Reserva Federal de Kansas City. El tema central serán las tasas de interés. ¿Volverán a subir en Estados Unidos? ¿Y en México? La tasa de interés alta es el arma que usan los bancos centrales para contener la inflación, pero como ya se ha comentado en esta sección, los grandes beneficiarios han sido los bancos privados en perjuicio de los consumidores que les han tenido que pagar más por sus préstamos y tarjetas de crédito. En la gráfica aparece una lista de países con sus tasas de interés vigentes.

Tasas de interés en el mundo

PAÍS	%*
Zimbabue	150
Argentina	118
Venezuela	55.78
Ucrania	22
Pakistán	22
Egipto	19.25
Nigeria	18.75
Irán	18
Turquía	17.5
Brasil	13.25
Rusia	12
México	11.25
Estados Unidos	5.5
Canadá	5
Japón	-0.1

*Son porcentajes
Fuente: World of Statistics

Cierre de campaña

MARCELO EBRARD INFORMÓ que cerrará su campaña con un acto masivo el próximo domingo en la Arena Ciudad de México. Mientras tanto, se reunió con los dirigentes de varias organizaciones sindicales, que lo arroparon, incluyendo a Francisco Hernández Juárez (telefonistas), Carlos Hugo Morales (Stunam), Isaías González (CROC) y Fernando Espino (Metro). Ebrard dijo que entregó al presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, pruebas de irregularidades en el proceso. Mario Delgado, el dirigente del partido, había negado que las recibió. 'Seguramente no las leyó', comentó Ebrard.

Twitterati

BUENOS DÍAS. ME notificaron el acuerdo ACQyD-INE-162/2023 de la Comisión de Quejas y Denuncias del INE para retirar pintas en algunos puntos específicos. En acatamiento a lo ordenado en dicha resolución, la cual impugnaré porque no la comparto, hago un llamado respetuoso a mis simpatizantes para que nos ayuden a eliminar las pintas de esas bardas en los siguientes dos días.

Dra. Claudia Sheinbaum @Claudiashein

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

POLÍTICA CERO

JAIRO
CALIXTO
ALBARRÁNjairo.calixto@milenio.com
@jairocalixtoCalabozos
y huipiles

De pésimo y reguetonero gusto que haya quien se queje amargamente solo porque Esteban Arce, que abraza con fervor las mismas ideas premodernas y medievales de Videgaray, haya ido a dar una conferencia magistral a la Universidad Autónoma de Puebla sobre las maravillas del anticomunismo primitivo y de la naturaleza humanista del Yunque, pagado con *dineros* públicos. No se vale. Cómo diantres se va a luchar contra los libros comunistas soviéticos —además de quemarlos como exige *Markititito*

Cortés del *KuKluxPAN*—sin el apoyo de gente como Esteban que representa con toda claridad la tolerancia de Torquemada. El viejo Líder de Provida, Serrano Limón, debe estar muy orgulloso de su émulo, ese tal Arce defendía al Padrote Maciel. Una cosa muy conmovedora.

No hagan olas. Arce, como representante del pensamiento providesco y voxista, representante de la nada patibularia cultura que exhibía en *El Calabozo*, debería de ser el rector de esa universidad que ha sido cuna de rojillos y comunistas, y que ahora busca ir por los caminos correctos del ultraconservadurismo de golpe de pecho.

Grandes maravillas que solo se pueden comparar con la intentona, que casi ni se ve desesperada, de Xóchitl G. por ganar algo de *rating* abominando al Tren Maya como debe de ser. Ahí, en una actuación que le debe mucho *Santi PRIL* cuando *shora* y *shora* y mueve sus manitas, la señora del huipil casi acusa al Tren Maya al estilo muy sereno de la Rabadán, de haber estado coludido en el robo a la casa de Miguel Bosé.

Y lo mejor, la manera en que a gelatinazo azo azo le sugirió al Mussolini de la torta ahogada, *Kike Alfacho*, que así como que no quiere la cosa, le dé golpe de Estado a Dante Delgado para que el infiernito de Movimiento *Infracomunose* entregue al *PRIANChu*. Una cosa muy fina y muy elegante, que trata de poner una cortina de humo a la pequeña revolcada con hurracarrana incluida que le van a aplicar cuando se tope con la Paredes.

Ahí van a tener que hacerle a Beatriz y *Alititito* Moreno una propuesta que no

Van a tener que hacerle a *Alititito* una propuesta que no pueda rechazar

podan rechazar con todo y cabeza de caballo, pues como se ven las cosas *Lady X* se va a perder la candidatura que sin dedazo de por medio le había prome-

tido Claudio XXX.

No se sabe quién es más defensor de los valores de la tradición ultraconservas en almíbar, si Arce o el ministro Luis María Aguilar, de la onda de la señora Piña, que impide que plutócratas como Salinas Pliego paguen impuestos y que los libros de texto comunistas sean tratados peor que la peste. ■

REFORMA

DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Si Xóchitl Gálvez sigue creciendo, es posible que AMLO recurra a otras medidas en contra suya.

Promotor de Xóchitl

Don Severiano García, llamado con cariño el Chato por sus colegas y discípulos, era muy célebre. Ese adjetivo, “célebre”, se aplicaba a quien tenía abundancia de ocurrentes ocurrencias, graciosas gracejadas, ingeniosas ingeniosidades. Maestro de Lógica en el Ateneo glorioso de mi ciudad, Saltillo, sus logicismos eran implacables; poseían la contundencia de un argumento Aquiles, que así se nombra el que no se puede rebatir. Cierta día le ordenó al más travieso estudiante del grupo al principiar la clase: “Fulano: sal del salón”. “¿Por qué, maestro? –se atrevió a ripostar el muchacho–. No he hecho nada”. Sentenció el Chato: “No, pero lo vas a hacer”. Hasta ahora López Obrador se ha conformado con agredir a Xóchitl Gálvez sólo de palabra. No dudo, sin embargo, que si ella sigue creciendo en popularidad y AMLO la considera amenaza para su proyecto continuista, el caudillo de la 4T pasará de las palabras a los hechos, le atribuirá delitos inexistentes y lanzará contra ella a sus fiscales. Si tal hace, pienso, cometerá uno más de sus mayúsculos errores, pues hará de Xóchitl una víctima, una mártir, y la fortalecerá en igual manera que la hizo surgir como carta fuerte de la

oposición cuando le cerró la puerta del Palacio que con su familia ocupa como si fuera de su propiedad, hasta el punto en que puede impedirle la entrada al recinto a una ciudadana mexicana. Ojalá persiga López a esta valiosa mujer que le ha plantado cara. Con eso el Presidente se convertiría en su mejor propagandista, en el más eficaz de sus promotores. Esperemos... El galán escanciò la bebida en la copa de la guapa chica. Le pidió: “Dime cuánto”. Respondió ella: “Te lo diré después”... Doña Panoplia, dama de sociedad, le presumió el guardarropa de su esposo a su más cercana amiga, doña Gules. Le dijo, ufana: “Mi marido se viste muy bien”. “Sí –admitió la cercana amiga–, pero muy despacio”... Rosibel le contó a Susiflor, su compañera de departamento: “Anoche fui al cine con mi nuevo novio. A él le gustan las películas de arte. Exhibieron una francesa. ¡Qué forma de manejar el erotismo, la sensualidad, la pasión amorosa, la lubricidad, la lujuria, todas las formas de la voluptuosidad! Al final de la función los dos nos preguntamos cómo estaría la película”... Los amores y las copas no son para contarse. Aun así es necesario enumerar las veces que Ninfona, mujer en flor de edad y exuberante, recién casada,

le pedía a su marido el cumplimiento del débito conyugal: tres veces al día, y todos los de la semana, sin exceptuar siquiera los domingos. Lo solicitaba en la mañana, antes de dejar el lecho; por la tarde, tan pronto llegaba él de su trabajo, y en la noche, después de ver el último episodio de su serie favorita. Sometido a ese esfuerzo de galeote el infeliz esposo andaba ya atiriciado. Tal es el nombre popular del que sufre tiricia, así llamada vulgarmente la “ictericia”, enfermedad que pone amarillosa la piel de quien la padece, por exceso de pigmentos biliares en la sangre. En cambio, ella se veía pimpante, exultante, rozagante. (“No es lo mismo dar que recibir”, postula don Abundio el del Potrero). Pero me estoy apartando de la historia. Vuelvo a ella. Después de una de las tres follas cotidianas la señora le recordó a su marido que la próxima semana cumplirían un mes de casados, y le dijo que con tal motivo quería regalarle algo. Le preguntó: “¿Qué quieres?”. Con voz apenas audible respondió el laceraído: “Llegar”... Al término del amoroso trance el guerrero maya Kan le dijo a la princesa: “Dame las gracias, Nikté. Después de esto los sacerdotes ya no te buscarán para arrojarte al cenote de las vírgenes”... FIN.

¡A PARTICIPAR!



GUILLERMO LERDO
DE TEJADA
COLABORADOR
@GUILLERMOLERDO

Ganan las elecciones quienes participan, en parte, por quienes no lo hacen, rumbo a 2024

Se dice que en democracia no necesariamente decide la mayoría: deciden quienes se organizan y participan.

En cualquier elección importa cuántas personas votan, pero también cuántas no y, así, dejan que otras, determinen los resultados.

En 10 días, este tres de septiembre, habrá elecciones primarias para votar por quién queremos que encabece la candidatura del Frente opositor a la presidencia. La definición dependerá de una combinación entre encuestas y la mencionada primaria. El perfil mejor posicionado, en un promedio de ambos mecanismos (cada uno con valor de 50 por ciento), enfrentará al lopezobradorismo en 2024: Xóchitl Gálvez o Beatriz Paredes.

El proceso del Frente ha recibido

diversas críticas. Quizá la principal es que su diseño da mucho poder a las dirigencias de los partidos. En efecto, aunque sus estructuras estén maltrechas y sus militancias disminuidas, también están organizadas y cohesionadas. Así, para la elección primaria pueden rebasar a la ciudadanía no partidista si no sale a votar.

Tampoco es claro, hasta ahora, si la encuesta final será telefónica, en casa, o cómo se ponderarían si fuesen ambas (en la primera etapa tuvieron un peso de 30% y 70%, respectivamente). Estos detalles técnicos pueden inclinar la tendencia; así, la interna adquiere aún mayor relevancia y será determinante.

Con esto en mente, resulta llamativo que relativamente pocas personas se hayan inscrito para participar en la primaria.

Tres millones, de acuerdo con cifras preliminares, cifra no despreciable, pero que se antoja pequeña frente a la lista nominal de más de 96 millones.

Además, muchos inscritos son militantes del PRI, PAN y PRD, quienes votarán más por líneas partidistas que por competitividad ya en una contienda constitucional.

¿Cuántas personas que rechazan al lopezobradorismo, pero también se quejan de los partidos opositores, cuando finalmente se abrió esta oportunidad de influir para decidir

quién nos representará en la boleta, no se registraron para votar en la elección del Frente? Mucho tiempo exigimos ser parte de la definición de la candidatura opositora, que ésta no fuese una imposición de las cúpulas partidistas. A fuerza de presión se creó, aunque imperfectamente, esta posibilidad, y ahora está en nuestra cancha aprovecharla —o no.

Es lógico que PRI, PAN y PRD movilicen a sus bases, para *mostrar músculo* y fortalecer su posición en el Frente de cara a las negociaciones y el reparto de espacios en 2024. Por eso, si la ciudadanía no militante quiere que la candidatura no se resuelva sólo entre partidos, sino que refleje el respaldo mayoritario, quienes nos registramos para la primaria debemos salir a votar masivamente

el 3 de septiembre.

Además, independiente de cuál aspirante gane, si su victoria es contundente y producto de un proceso con amplia participación, quedará fortalecida hacia 2024: arrancaría muy legitimada ante la ciudadanía y el partido de la candidata no favorecida rompan la unidad del Frente, y se profundizaría el contraste con la desangelada simulación en el oficialismo.

Ganan las elecciones quienes participan, en parte, por quienes no participan. ¡A participar!

“El proceso del Frente ha recibido diversas críticas. Quizá la principal es que su diseño da mucho poder a las dirigencias de los partidos”.

**MARIO MELGAR ADALID**

Los parientes incómodos

Nadie escoge a sus parientes políticos como nadie escoge a los parientes de los políticos. Ni las esposas, ni las hermanas, ni los hijos o hijas, ni las o los amantes de los que buscan cargo aparecen en las boletas electorales. No obstante, es una constante que los parientes se la crean, que actúan como si estuvieran investidos del poder que dan las urnas. Los ejemplos abruman, por ahora solo recordar las hazañas de la compañera María Esther, de la señora López Portillo o de Martha Sahagún y sus pimpollos. En los tiempos que corren, Jacqueline Malinali, la hermana incómoda de Xóchitl Gálvez, acusada de secuestro que lleva años recluida, empieza a convertirse en el quitarrisa del Frente Opositor.

En Estados Unidos, donde uno pensaría que su acrisolado sistema político tiene blindada la actuación de parientes incómodos de los residentes, la candidatura de Biden para reelegirse se tambalea por la persecución judicial de que es objeto su hijo Hunter Biden. Desde hace cinco años, a iniciativa de Trump presidente para desacreditar al candidato Joe Biden, se inició una investigación que todavía no puede concluir en contra del hijo incómodo.

Hunter Biden es todo un personaje. Hace diez años, desde que su papá estaba en campaña para ser vicepresidente con Obama, entró en tratos internacionales con interesados en tener influencia en el gobierno de Estados Unidos. Conforme al *New York Times*, Burisma, una compañía ucraniana dedicada a la energía, incluyó a Biden hijo en su junta directiva para demostrar que es una empresa pro occidental. Un magnate chino entró en sociedad con Hunter, que obtuvo por ello 800 mil dólares en 2013 y un millón 200 mil dólares en 2014.

Hunter Biden independientemente de ser un abogado formado en la prestigiosa Universidad de Yale, es un cotizado pintor cuyos cuadros alcanzan hasta medio millón de dólares. Recientemente se vio acosado por la madre de una niña suya que no quería reconocer la que pidió de indemnización cuatro de sus cuadros. Este escándalo (en diminutivo porque hay otros más grandes) terminó con una fotografía de su papá y del presidente Biden con su nieta a la que ni padre ni abuelo conocieron hasta años después de nacida.

El juicio de Hunter Biden es el antecedente que los republicanos utilizan para desviar el eventual descrédito que tienen para su causa las acusaciones y juicios pendientes de Donald Trump. Los demócratas argumentan que Hunter Biden es un ciudadano privado, mientras Trump un expresidente candidato a reelegirse. El hijo incómodo del presidente Biden llegó a un trato con la justicia: aceptó declararse culpable en cargos menores, como no haber pagado impuestos millonarios por sus operaciones internacionales y por haber violado reglamentos del uso y posesión de armas a cambio

de concluir con la investigación.

El presidente Biden y su esposa, según la vocera de la Casa Blanca, dicen que aman entrañablemente a su hijo en esta etapa en que reconstruye su vida. No obstante, es altamente probable que cuando lleguen los debates vendrá la pregunta acusadora: ¿Será que Biden papá se benefició personalmente con los tratos de sus hijos con chinos y ucranianos?

Llama la atención que Hunter Biden cambió de abogado y quien lo defiende ahora es Abbe Lowell, un veterano abogado que ha tenido

entre sus clientes nada menos que a otros parientes incómodos como Jared Kushner, el yerno de Trump que tanta influencia tuvo en el gobierno de Peña Nieto.

Ningún político es responsable de las actuaciones de sus parientes, pero está cuesta arriba votar al padre de un corrupto o a la hermana de una presunta secuestradora. En México, con todo y hermana incómoda, Xóchitl es la mejor candidata que pudo encontrar la oposición. ●

Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM

Conforme avance el calendario se verá que el único candidato de Morena con posibilidades de vencer a Xóchitl Gálvez era el excanciller Marcelo Ebrard.

Entre el obradorismo duro la favorita es Claudia Sheinbaum, de lejos, y sin rival enfrente es posible que en población abierta también ella lo sea.

Pero ya en competencia, Sheinbaum está perdida ante la senadora del Valle del Mezquital. En marzo o abril veremos cómo se cruzan las agujas de las encuestas.

Ebrard, para ese entonces, estará fuera de la contienda por causa de un fraude que ya está consumado.

Lo importante no es que Marcelo Ebrard se haya calmado con la designación de una casa encuestadora para la designación de la candidatura de Morena o que mantenga su enojo.

El punto es que el fraude electoral que ya le hicieron se repetirá el próximo año para vencer a la candidata del Frente Amplio.

Si no hay una alerta general y convocatoria internacional previa a los comicios de junio, estaremos ante un fraude anunciado y una crisis política de magnitudes no vistas.

El robo de la elección federal ya está en marcha.

Al inicio del sexenio, el Presidente propuso la cárcel directa, sin derecho a fianza, para quien utilice recursos públicos con fines electorales. Se aprobó en el Congreso.

Con el aplomo que le caracteriza para violar la ley, permitió que la Secretaría del Bienestar

El fraude está en marcha

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



operara con recursos públicos en favor de su precandidata.

Brigadas de servidores públicos recorrieron el país para decir a los beneficiarios de programas sociales que no se vayan a equivocar, que la candidata del Presidente es Sheinbaum.

Los cientos de millones de pesos en la precampaña de Claudia Sheinbaum salieron del erario. ¿De dónde más?

Sin ese apoyo ilegal, que el Presidente tipificó al inicio de su mandato como delito grave,

Sheinbaum no le gana a Ebrard.

A estas alturas el fraude ya está hecho. Aunque la encuesta la hagan los once apóstoles, la ganadora será Sheinbaum.

Los delitos electorales de la candidata oficial fueron denunciados por Ebrard, no por algún crítico.

Dijo que “nunca habíamos visto tanto acarreo, tanta paga de encuestas falsas, no había visto una campaña negra incluso contra mi familia...”.

Y que “nunca se vio, siendo yo jefe de Gobierno de la Ciudad de México, nunca vieron todo el país pintado con financiamiento de la Ciudad de México, ni espectaculares de Marcelo en toda la República mexicana, y nunca vieron que mandara brigadas del gobierno para apoyar mi postulación, jamás hice eso”.

El señalamiento fue a Sheinbaum para que lo oyera AMLO, su contendiente en la encuesta para la selección del candidato presidencial del PRD en la elección de 2012.

Casi un centenar de diputados de la coalición gobernante denunció los delitos electorales de Sheinbaum.

El propio Ebrard vio cuando brigadas de trabajadores borraban sus bardas para pintar encima la leyenda #EsClaudia.

Lo aplastaron. Mejor dicho, lo aplastó el Presidente, con recursos públicos.

Y lo enterraron los gobernadores, con recursos públicos y el acarreo de miles de personas a los mítines de la candidata oficial.

Sus razones tendrá Ebrard para contentarse con la ubicación de una casa encuestadora y guardarse las evidencias de la conducta ilegal de su contrincante y del gobierno, pero ese es asunto suyo.

Lo que es asunto de todos es la elección de Estado que ya comenzó a gestarse de parte de Morena y del Presidente de la República.

Si para una elección interna echan mano a las bolsas de secretarías federales y de gobiernos de los estados, qué no harán cuando enfrenten a la candidata de la oposición que les puede ganar.

La clave del fraude no estará el día de la elección, sino antes de los comicios.

Ya empezó, con las bardas pintadas hasta en cascarones de viviendas en el desierto. Más miles de espectaculares y el uso de recursos de la Secretaría del Bienestar, que fue denunciado por legisladores de su partido.

No hubo ley capaz de frenar al Presidente ni a gobernadores ni a Sheinbaum para aplastar a Ebrard, menos la habrá para avasallar a Xóchitl.

De poco servirá que vengan observadores electorales el día de la elección, porque el fraude ocurrirá antes.

Como el caso ecuatoriano, que tuvo elecciones el domingo “en absoluta calma”, según señalaron las agencias internacionales de noticias.

Obvio. El candidato peligroso fue anulado dos semanas antes.

El rompimiento de Alfaro con Movimiento Ciudadano sacude la política y deja ver estrategias rumbo al 2024, como la insensata candidatura de Samuel García.

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Dante y Samuel

El rompimiento del Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, con Movimiento Ciudadano y su presidente, Dante “Lex Luthor” Delgado, acarrea implicaciones pesadas... ¿para Nuevo León!

Fue abrupta y violenta la salida de Alfaro, quien afirmó: “Yo ya no tengo interés de participar en un proyecto que no entiendo, que se construye de manera unilateral y que simplemente nos quiere someter a todos a la voluntad de quienes coordinan el partido a nivel nacional.

“En la dirigencia nacional se están cometiendo errores muy graves”, agregó Alfaro. Tales como –decimos nosotros– subrepticamente ayudarle a Morena dividiendo a la Oposición con un candidato propio que le reste votos al Frente Amplio Opositor.

Alfaro ha propuesto algo más sensato: que MC se una al Frente y apoye al candidato que éste escoja. A ello se oponen Lex Luthor y el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien está que se pela por lanzarse.

Siempre les hemos hablado aquí, es-

timados amigos, de un acuerdo secreto entre el “líder” de MC, Dante Delgado, y su viejo amigo, el Presidente López, que consiste en que MC no apoyará la alianza en contra de Morena y que propondrá un candidato propio con el fin de dividir el voto opositor (y recibir ayuda del partido dominante para incrementar su acceso al fondo público de apoyo a los partidos).

En Jalisco, gente cercana a Alfaro es de la opinión de que Lex Luthor ya tomó la decisión de impulsar como su candidato (el de MC) a García. Previén que el anuncio se realice poco antes o durante el Segundo Informe de Gobierno del joven mandatario a principios de octubre.

Esto pese a que existe en Nuevo León –y pesa negativamente en el ánimo de sus ciudadanos– el precedente del fracaso rotundo en esa misma aventura del anterior Gobernador J. Heliodoro Rodríguez “El Bronco”, al haberse lanzado a la contienda presidencial del 2018 abandonando al Estado, cometer numerosas tropelías para conseguir

las firmas necesarias y condenar al erario estatal a una relación de enemistad y animadversión con quien resultó Presidente –y se tornó en Emperador–.

Misma enemistad que se tradujo en reducidas participaciones económicas para el Estado y un incremento de las carencias de éste en lo relativo a infraestructura. Es decir, García se propone cometer el mismo ERROR que su antecesor, error que él mismo CRITICÓ tanto en campaña como cuando era Senador, tanto que ya de Gobernador lo llevó a entablarle proceso jurídico a “El Bronco” y encarcelarlo por breve periodo.

Si vemos las razones de Alfaro para divorciarse de Movimiento Ciudadano, queda claro que Lex Luthor Delgado toma decisiones que “no se entienden” y que se les “imponen” a los miembros de MC. No existe en MC un manejo democrático de las decisiones, sino una imposición directa, la cual se origina en la existencia del acuerdo nefasto de Delgado con López para ayudarse mutuamente, y con el que PERJUDICA a todo México y a su democracia.

Por eso es difícil entender que el Gobernador Samuel García esté tan dispuesto a PRESTARSE a esta maniobra dejando tirado al Estado y a su compromiso de gobernar durante todo el sexenio el “Nuevo” Nuevo León (que se está pareciendo mucho al antiguo).

¿Será que de veras cree que puede ser Presidente a los 35 años? ¿O es la suya una postura oportunista, a ver qué saca como beneficio personal? ¿O forma parte ya del acuerdo entre Delgado y López de dividir a la Oposición para favorecer a Morena y a la 4T?

Pronto sabremos la respuesta, pero de una cosa sí estamos seguros: si se lanza García –como todo parece indicar– se ganará el descontento y REPUDIO de un gran número de sus conciudadanos. A nadie en ese Estado le han quedado ganas de tener OTRO Gobernador “chapulín” que usa el cargo como trampolín para ver qué pepena para su propia cosecha sin importarle si le causa perjuicio a Nuevo León.

Lanzarse de candidato presidencial implica abandonar al Estado por –cuando menos– SEIS meses, para lo cual tendrá que pedir permiso al Congreso antagónico con el que tan feos pleitos trae, dejar a un suplente –que puede O NO ser capaz de cargar con la responsabilidad– y regresar como perdedor, con la cola entre las patas, a enfrentar a una comunidad decepcionada de él y con disminuidas simpatías a su favor.

Sin duda, un juego de pierde-pierde. Alfaro TIENE RAZÓN.

Exhiben al esquirol

Anadie le habrá extrañado la ruptura en el partenón de Movimiento Ciudadano. Tras semanas de escarceos, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, disparó contra el líder del partido, Dante Delgado, al que acusó de querer someter a todos a su voluntad. ¿A qué se refería Alfaro, que gobierna el estado que mayor peso político y económico le ha dado a la franquicia que construyó Delgado? A su resistencia a formar alianzas para la elección presidencial en 2024, con lo cual, como lo hizo al no postular candidato para la gubernatura del Estado de México, terminó haciéndole el trabajo sucio al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Delgado se ha defendido públicamente de esa imputación generalizada y rechaza que le llamen traidor. En discursos y ejercicios epistolares, Delgado ha sido un fuerte crítico del Presidente, pero en los hechos las cosas son distintas. En el Senado, donde es coordinador, el récord de voto de Movimiento Ciudadano es de mayor apoyo a las iniciativas de López Obrador. Y en las negociaciones para formar alianzas, ha rechazado cualquier posibilidad de forjar una con el PRI, pese a que él, producto del epílogo del PRI autoritario, no deja de reclutar priistas para alimentar al partido.

Político experimentado, Delgado se maneja de forma hipócrita. Ayer, al responder a los señalamientos de Alfaro, el senador dijo que Movimiento Ciudadano está por encima de

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com

[@rivapa](#)



las decisiones personales y que las elecciones de 2024 pondrán a prueba a todos. Es cierto lo que afirma, pero es posible argumentar que no necesita comenzar el proceso electoral para saber que Delgado, contra lo que dice, está jugando por sus intereses personales –lograr una votación para tener más diputados y senadores y, por ende, más recursos–, y no por lo que desea la oposición, derrotar a López Obrador y a Morena el próximo año.

Hay una lógica estratégica del líder de Movimiento Ciudadano, que es ampliar el número de curules y escaños, a cambio de sacrificar la elección presidencial de 2024 y apostar por ella, como

ya lo anticipa, en 2030. La contradicción es que la ruta escogida no coincide con sus cuestionamientos sobre lo que ha hecho López Obrador como Presidente, su falta de gobernanza y el abandono de sus ideales. Esta dualidad de pensamiento confirma que su interés personal, ganar legisladores y recursos para la franquicia, es superior al interés de la oposición. Está dispuesto a olvidarse de lo que piensa del Presidente y lo que ha hecho con el país, de acuerdo con sus propias críticas, si ello satisface su objetivo personal.

El quiebre que presidió la ruptura de Alfaro se dio en una reunión de los líderes nacionales de Movimiento Ciudadano en la Ciudad de México hace dos semanas, donde analizaron si se sumaban al Frente Amplio por México que integran PAN, PRI y PRD. Alfaro, Luis Donald Colosio, presidente municipal de Monterrey, y Clemente Castañeda, coordinador del partido en el Senado, plantearon la conveniencia de sumarse al Frente en la elección presidencial, a lo que se opusieron Delgado, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, y el coordinador del partido en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez. Al no llegar a ningún acuerdo, Delgado propuso mantener un diálogo abierto

sobre el tema, que no se hizo.

La ruptura de Alfaro es muy seria para Movimiento Ciudadano porque Jalisco no sólo es donde más votos tiene el partido, sino de donde más recursos obtiene. Nuevo León es el otro estado que sostiene a Movimiento Ciudadano, y aunque el gobernador García se sumó a Delgado en su rechazo por sumarse al Frente, por la razón objetiva de que el PRI y el PAN no lo sueltan en el Congreso estatal y obstaculizan a su gobierno, no coincide plenamente con el líder del partido y ha estado en situaciones cercanas al quiebre por la toma unipersonal de sus decisiones.

Delgado, sin el apoyo de Alfaro, entra a una nueva realidad, como también Movimiento Ciudadano como partido. Las declaraciones de Delgado, de que el partido es una fuerza poderosa que no necesita de aliados, son una farsa. Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del Instituto Federal Electoral –hoy INE–, publicó una columna en EL FINANCIERO este martes, donde lo demuele. La tituló *Los sueños guajiros de MC*, que bien podría haber cambiado el nombre del partido por el de Delgado.

Ugalde destruye sus dichos de tener en Colosio y García a dos potenciales candidatos a la

Presidencia, que para él no sólo es una forma de “blofear” en la mesa de negociaciones, sino que ninguno ha expresado su interés por contender. A este planteamiento habría que añadir que lo que se está cocinando para los dos, que ratifican lo señalado por Ugalde, es llevar a Colosio en el Senado, junto con Mariana, la esposa de García.

Otro punto destacado por Ugalde son los sueños de grandeza de Delgado, que sólo son retóricos. Delgado dice que Movimiento Ciudadano es la segunda fuerza política del país, pero, precisó Ugalde, es la cuarta fuerza en cuanto a diputados –detrás de Morena, el PAN y el PRI–, y tercera en el Senado, gracias a que casi una decena de priistas en esa cámara renunciaron recientemente a su partido. Con respecto a la candidatura presidencial, hoy obtendría 7% del voto nacional, muy por debajo del PAN y el PRI.

Vistos los números, Movimiento Ciudadano no tendría ninguna posibilidad en la elección presidencial, pero si insiste en un candidato independiente del Frente o no presenta ninguno, como hizo en el Estado de México, le quitaría a la oposición el poder tener eventualmente 7% de la votación nacional, que, en una elección presidencial como se está perfilando para 2024, podría ser la diferencia entre ganar y perder.

Todo esto lo sabe Delgado, veterano político y estratega. Pero también cree, como ha llegado a decir en privado, que hay tiempos para pelearse con López Obrador, y tiempos donde no hay que hacerlo, como en 2024, donde, por el momento, está quedando como un esquirolo de la oposición.

Delgado, contra lo que dice, está jugando por sus intereses personales –lograr una votación para tener más diputados y senadores y, por ende, más recursos–, y no por lo que desea la oposición, derrotar a López Obrador y a Morena

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



MC y el Grupo Jalisco

Justo cuando se cumplen los tiempos en las dos alianzas partidistas, la oficialista y la del frente opositor, los reflectores apuntan al tercero en discordia, el MC.

Movimiento Ciudadano descarrió. Será complicado que retome el rumbo si no se recompone la relación de la dirigencia nacional con el llamado grupo Jalisco, crucial en el crecimiento y consolidación de esta opción partidista.

A Dante Delgado, el estratega de las grandes decisiones de MC, se le está acabando el tiempo. La definición de las candidaturas de los dos bloques partidistas presionará la definición de MC, que no puede andarse por las ramas cuatro o cinco meses más, porque el riesgo de desprendimientos es tangi-

ble y aumenta hora tras hora.

Dante sostiene que el MC está por encima de decisiones personales, lo que coincide con lo que exigen los integrantes del grupo Jalisco, que no sea la decisión de una persona la que decida el camino. Una mesa de diálogo es indispensable.

Tabasco, reacomodo de aspirantes

El presidente lo hizo de nuevo. Anunció que Octavio Romero, director general de Pemex, no participará en el proceso para elegir candidato de Morena al gobierno de Tabasco. Es una nueva forma de influir en un proceso, descartando a competidores fuertes como lo hizo hace pocos días con Chiapas.

Romero, por la posición prominente que tiene y la cercanía añeja con el presidente, aparecía siempre en la lista de los aspirantes con más posibilidades, ahora ni siquiera será parte de la encuesta.

La prensa local mantiene cuatro aspirantes fuertes. Javier May, de Fonatur, que tiene el pesado paquete del Tren Maya. César Augusto Ojeda, que ya fue candidato y ahora es presidente del Consejo de Morena en el estado. El diputado federal Oscar Cantón Zetina, amigo de AMLO desde chamacos y, ojo, Rosalinda López, titular del SAT y hermana de Adán Augusto.

Dicen allá que lo ocurrido con Romero es la señal clara de que el presidente no dejará ningún cabo suelto en la sucesión en su terruño.

Ciudad segura

El trabajo desarrollado por Omar García Harfuch y su equipo en la Secretaría de Seguridad de la CDMX, permitió el presidente presumir a la capital del país como una ciudad segura, excepcional.

Se ha registrado un avance importantísimo, dijo. Lamentó que no se haga énfasis en lo alcanzado, ya que es una de las ciudades más seguras del mundo. La reducción en homicidios y en robo de autos es notable.

Antes la gente se refería a la inseguridad como factor para no vivir en la Ciudad de México, pero ya no es así, dijo el presidente. La CDMX no sale nunca en las alertas de viaje de EU como si lo hacen una docena de estados, gobernados por diferentes partidos.

La CDMX es una ciudad inmensa, compleja, desafiante, lo que hace que destaquen más los logros en materia de seguridad.

Otra oportunidad a la transparencia

De vez en cuando hay buenas noticias. La SCJN concedió al INAI la posibilidad de que su pleno sesione con solo 4 comisionados, con lo que el Instituto Nacional de Transparencia podrá retomar sus trabajos.

No es una solución integral pues está pendiente el nombramiento de tres comisionados más, pero se logró sortear los obstáculos puestos por la maquinaria oficialista que ha tenido al INAI en la mira desde el inicio de la administración.

De hecho en la votación de la SCJN los ministros afines al gobierno votaron en contra de esta posibilidad. Por el bien de todos, se quedaron cortos.

El presidente y su gobierno son alérgicos a la transparencia. Hay demasiadas cosas que quieren mantener lejos del ojo público, por algo será ●

DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



Dante y Alfaro: en sentido contrario en el Periférico

Hace ya muchos meses que Enrique Alfaro y el grupo que él encabeza en Guadalajara, seré generoso, no andaban bien. La bronca subió de tono por la decisión de Dante Delgado de ni siquiera acercarse a los integrantes del Frente Amplio, sobre todo al PRI, pero las grietas se habían comenzado a formar desde antes.

El mismo Dante ha recordado el absurdo emecista que en su mayoría respaldó a Alfaro en su bronca el año pasado con la FIL, por un asunto personalísimo entre el gobernador y el ahora fallecido Raúl Padilla. Y luego está la discusión sobre el candidato a suceder a Alfaro, en donde el gobernador difícilmente permitirá que nadie meta mano.

Pero nada los ha distanciado como la decisión alrededor de 2024.

Hace tiempo que Alfaro comentaba a sus cercanos que no veía sentido alguno, ni construcción de nada, aparecer en la boleta para llevarse un porcentaje de menos de un dígito en la presidencial cuando con los otros partidos podrían negociar e influir en decisiones.

Dante Delgado, por su parte, insistía en que con el PRI —al que él perteneció— ya no iría a ninguna parte. Luego nos dijo que era el segundo partido más querido en México y cosas raras como esas y en cosas más serias y reales mencionaba la alianza PRI-PAN en el Congreso de Nuevo León, que se han pasado estos años obstaculizando a Samuel

García, aunque pues si no habla con ellos... en fin.

Delgado parecía haberse dado cuenta lo que MC importa en Jalisco, y no en muchas partes más, la verdad, y hace poco se abrió una puerta —mesa de diálogo, que le llaman—. La puerta la cerró ayer el gobernador.

“Yo ya no tengo interés de participar en un proyecto que no entiendo, que se construye de manera unilateral y que simple y sencillamente nos quiere someter a todos a la voluntad de quienes coordinan el partido a nivel nacional. No quiero pelear ni disputar nada, que ellos tomen sus decisiones y que tengan suerte”.

“(En) la dirigencia de Movimiento Ciudadano nacional no hay claridad de lo que se está haciendo y se están cometiendo errores muy graves”, concluyó Alfaro.

Todo mexicano se sabe el chiste, el del conductor que va manejando en Periférico y escucha en la radio que hay que tener cuidado, porque hay un coche en sentido contrario y el conductor grita: ¿uno? ¡Un chingo!

En estos días me acordé de ese chiste. —



Irrelevante, traidor o decisivo

El partido Movimiento Ciudadano está literalmente partido. En dos. El ascenso de Xóchitl Gálvez en la oposición los ha dejado descolocados y algo irrelevantes. Sus principales figuras crujen y muestran fracturas.

Su creador y dueño, Dante Delgado, está en contra de sumarse a la alianza opositora. Lo secundan sus dos figuras mejor posicionadas en las encuestas: el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio —su animadversión es a los liderazgos del PRI—; y el gobernador de Nuevo León, Samuel García. También tienen esa visión el coordinador de sus diputados, Jorge Álvarez Máynez; la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega; y el diputado Salomón Chertorivski.

Enfrente, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ya anunció su rompimiento con las decisiones de Dante y su grupo. No le fascina la idea de sumarse al “PRIAN”, pero está peor ser comparsa de Morena, más ahora que la oposición tiene en Xóchitl Gálvez una opción real de pegarle un susto al régimen. Lo secundan el coordinador de sus Senadores, Clemente Castañeda, la senadora Patricia Mercado y la diputada Amalia García.

MC ha decidido pagar por ver. Si Marcelo rompe, ahí está MC. Si le hacen la mala obra a Xóchitl, ahí está MC. Si se anima Colosio, ahí está MC. Samuel como que ya quiere, Álvarez Máynez está tentando las aguas y hasta el propio Dante no se descarta. Pero también hay un matiz interesante: el grupo dominante, el que rechaza que MC se sume a la alianza opositora, no rechaza a Xóchitl, rechaza al PRI. Ahí puede haber un resquicio de maniobra política. Hay

tiempo en el calendario, pero también al que se sube de último al camión le toca el peor lugar.

SACIAMORBOS

Ha sido una doble venganza del Presidente, que exhibe lo mucho que le pega el escándalo de los errores y adoctrinamientos en los libros de texto gratuitos. Lo escribí en estas Historias de Reportero hace unos días: López Obrador no estaba midiendo el enojo social que despierta el desastre y abuso con los libros de texto. No es un tema de alta política, como la defensa de las autonomías del INE y de la Corte. Es algo que impacta en millones de hogares mexicanos, e indigna a mamás y papás de todo el país. El Presidente fue descubierto con las manos en la masa, desnudado, y cada que eso pasa, él emprende una venganza atroz contra quienes considera responsables.

Esta vez, en primerísimo lugar, la venganza fue contra Luis María Aguilar, ministro ex presidente de la Suprema Corte, quien no sólo se ha mantenido como un dique en el Poder Judicial contra las barbaridades del Presidente, sino que dio amparos que frenaron la distribución de los mentados libros.

Y, en segundo lugar, contra el empresario Ricardo Salinas Pliego, quien ha sido uno de los más vocales contra los nuevos libros. Eso sí, hubo mucho mayor respeto y deferencia hacia el dueño de TV Azteca y Elektra: no mencionó por nombre ni a él ni a su empresa, cuando acusaron deudas fiscales multimillonarias. AMLO le regresa el gesto al magnate, quien, a lo largo de todo este debate, ha buscado bajar del ring al Presidente. ●

historiasreportero@gmail.com

MC ha decidido pagar por ver.

APUNTES INCÓMODOS

MARUAN
SOTO
ANTAKI

@_Maruan



Las fallas del sistema

El interés político lleva a exigirle a los gobiernos hacer políticas por lo menos decentes. En la retórica simplista, se le hace creer a una sociedad que es ella quien las está haciendo. La idea de ciudadanizar partidos viene en buena medida de esta última premisa reduccionista. En un sistema democrático como el que ha intentado construirse

en México, se confunde la filiación con el instrumento de representación electoral. Nuestros partidos son, simplemente, la vía realista para dirigir una intención en un momento particular. No más.

El ambiente de *no campañas* me ha hecho recordar el 2012. Siempre fue más sencillo para una parte de la sociedad adjudicarle razones variopintas al triunfo del PRI. Cualquiera de ellas era preferible a asumir una paradoja en la que, a pesar de la historia, una mayoría decidió entregarles su voto.

El mínimo asomo de interés político obliga a rechazar la permanencia del proyecto gobernante. Se pueden minimizar las muertes de la pandemia contra el aumento del salario mínimo, o entrar al juego de comparar algunos resultados económicos frente al deterioro de derechos humanos; crear la civilidad de los militares y ver su incursión en la vida pública como conquista democrática. Todos los gobiernos reaccionarios lo han hecho. Somos nuestras patologías políticas.

Del lado opositor, el PRI mantiene en cierta forma esa misma apuesta, bajo el amparo de una bandera que hoy refleja la contradicción entre candidatas y partidos.

Cada uno de los símbolos de aparente virtud priista son signos de negación: sus cuadros, supuesta disciplina, etcétera. Uno por uno tienen su espejo en Palacio. Eliminar ese peso sólo es viable con la vocación nacional a relativizarlo todo. En simultáneo, la frivolidad y falta de cálculo muestran cómo una primera agilidad verbal no es suficiente. Menos, al querer aparentar una ciudadanización partidista inexistente.

Para Xóchitl Gálvez, su coalición puede funcionarle como bandera. Lo hizo Fox en el 2000. Beatriz Paredes, más allá de lo que le consideren virtudes, está condenada a ser la bandera de su estructura. El objeto a debatir es la definición de sus relaciones.

Aseguramos que el país ha cambiado sin notar el estancamiento. ■

Nuestros partidos
son la vía realista
para dirigir una
intención en un
momento particular

¿Entregaría López Obrador la presidencia a la oposición de ganar ésta las elecciones de 2024?

Anamari Gomis
nacional@cronica.com.mx



Tengo para mí, como otros muchos de ustedes, que el “presidente eterno”, como lo llamó hoy Julio Patán en su artículo de *El Herald*, no querrá entregar el poder más que a su corcholata favorita, suceda lo que suceda en las votaciones de junio del 2024. Él quiere reimplantar un maximato y gobernar, a distancia o cerca, durante el siguiente período presidencial.

No es esta una idea peregrina. Recuérdese el 2006, cuando López Obrador hizo un berrinche profundo y convirtió la Avenida Reforma en el receptáculo de su furia. Las elecciones presidenciales, está seguro aún, las había ganado él y no Felipe Calderón, quien lo había aventajado por poco, una diferencia mínima de 0.56%. La coalición que entonces apoyó al macuspano llamada Por el Bien de Todos, que incluía al PRD, al PT y Convergencia, arguyó irregularidades y finalmente fraude electoral. Nuestra democracia era muy joven todavía. Apenas seis años antes el PAN le había ganado al PRI, el legendario partido que se adueñó del país por varias décadas, la famosa dictadura perfecta como la nombró Mario Vargas Llosa. Lo cierto es que el PRI surgió del parto adolorido de la revolución mexicana y supo cohesionar y pacificar a México, creó instituciones importantes, y al final, entre muchos actores políticos, instauró el IFE, hoy INE, que vela y estructura los comicios en toda la república. Gracias al Instituto Nacional Electoral, Andrés Manuel López Obrador triunfó en el 2018 y hoy, muy a mi pesar, es el presidente de México. Pero volvamos al 2006.

Andrés Manuel López Obrador organizó el famoso plantón en la Reforma, con cientos de acampantes, casi todos vendedores ambulantes, trabajadores de limpia y sindicalizados del Gobierno de la Ciudad, conminados por funcionarios del PRD a instalarse en la avenida para protestar por el supuesto electoral fraude. AMLO había gobernado la Ciudad de México del año 2000 al 2005 y supo recurrir a los que financiaron el plantón con tiendas de campaña y comida, para todos los que de motu proprio (sic) acompañaban al candidato ofendido.



GRACIELA LÓPEZ HERRERA - CUARTOSCURIO

No contento con ese espectáculo, Andrés Manuel se hizo nombrar el presidente “legítimo” en un acto multitudinario en el Zócalo. Rosario Ibarra, entonces senadora, le colocó la banda tricolor, junto a sus doce miembros del gabinete alterno.

¿Ya se acordaron de este esperpéntico acto? Hubo 20 puntos que se comprometió a defender, entre otros el patrimonio (otro sic) y la soberanía del pueblo.

¿Ustedes piensan que ante un posible triunfo de la oposición en el 2024, López Obrador, el actual presidente, cederá el poder con tranquilidad a su sucesora, ya sea Xóchitl Gálvez o Beatriz Paredes? Esto podría provocar un verdadero cisma político. Como dijo el miércoles 23 Joaquín López-Dóriga en su artículo de Milenio:

“...no veo a López Obrador aceptando una derrota presidencial, para lo que utilizaría, además, las mismas descalificaciones que usó para no entregar la presidencia de la Alianza del Pacífico a la peruana Dina Boluarte por espuria e ilegítima.

Sobre esto —agrega López Dóriga—, ayer le pregunté a Santiago Creel: *¿Que no se le ocurra a López Obrador desconocer un resultado! El Presidente dice muchas cosas y eso es algo que está en nuestros escenarios y debemos analizarlo responsablemente y resolverlo. Yo no voy a permitirlo y lo digo con toda seriedad y firmeza, ino voy a permitirlo! Y que sepa que en eso estoy y voy con todo. Si quiere burlar los resultados de la elección, va a topar con pared, no lo vamos a permitir.*

Por cierto, Santiago Creel declinó el

martes a su candidatura a la presidencia, a favor de su compañera de coalición Xóchitl Gálvez. Era el candidato natural del PAN, un hombre brillante que lleva muchos años preparándose para la presidencia y ha preferido no dividir los votos.

DE LA OLIGARQUÍA

Entretanto, Andrés Manuel López Obrador, desde su púlpito mañanero, acusa a Xóchitl Gálvez de ser la predilecta de la oligarquía, que, según el *Diccionario de la Real Academia de la Lengua*, define como: **1.** Forma de gobierno en la cual el poder político es ejercido por un grupo minoritario. **2.** Grupo reducido de personas que tiene poder e influencia en un determinado sector social, económico y político.

Tan verborrífico nuestro presidente, tan dicharachero, justo un día antes su corcholata favorita, Claudia Sheinbaum, se había reunido a comer en el Club de Industriales con grandes empresarios mexicanos, los verdaderos oligarcas. Como escribió Pablo Hiriart en el *Financiero*: “Los grandes empresarios van a lo seguro porque ya conocen el camino: apuestan su dinero por la candidata del estatismo para comprar protección (...) Lo que trascendió de la reunión fue que, en el fondo, los empresarios, preguntaron si con ella en la presidencia va a haber cambio de rumbo o no”.

“Al finalizar la reunión, Sheinbaum y su equipo de prensa emitieron un boletín de dos cuartillas cuyo contenido encierra la respuesta: no.”

Como se sabe, el presidente López Obrador ha favorecido a los empresarios y muchos son sus consultores: Germán Larrea, director ejecutivo del Grupo México, líderes de Televisa, por ejemplo. No resulta extraño, pues, que en La hora de opinar de Leo Zuckerman, de Foro TV, cambiaron a Gibrán Ramírez, un joven ex morenista que se había vuelto crítico del presidente, por una lingüista alabadora del régimen. Eso, los martes. Los lunes, al grupo formado por Héctor Aguilar Camín, Jorge Castañeda y Javier Tello, se le ha incluido a Ana Laura Magaloni, la que respalda a Claudia Sheinbaum y que considera que la ex gobernadora de la Ciudad de México “tiene las cualidades indispensables para gobernar el país”. Otros allegados al inquilino de Palacio Nacional son Carlos Hank González de Banorte, Daniel Chávez del grupo Vidanta et al. En fin, que cerca de la verdadera oligarquía se encuentra el señor presidente y los trata muy bien.

¿Qué pasará, que misterio habrá para el 2024, podrá ser un gran año? ●

“
No es esta una idea peregrina. Recuérdese el 2006, cuando López Obrador hizo un berrinche profundo y convirtió la Avenida Reforma en el receptáculo de su furia
”



ADÁN AUGUSTO LÓPEZ: REFLEJO DE LA UNIDAD

RICARDO PERALTA
COLABORADOR
@RICAR_PERALTA

México vive una constante revolución, las coyunturas históricas y políticas marcan la agenda, y requieren de enorme sensibilidad social y oficio político

El proceso electoral del próximo año informalmente ya comenzó, el escaparate que han sido las Asambleas Informativas para posicionar a los aspirantes a la Coordinación Nacional de la Defensa de los Comités de la 4T, es un preámbulo y premonición de lo que va a ocurrir, no por la campaña publicitaria masiva de unos y otros, sino de lo que ocurriría con cada uno de los aspirantes ocupando la primera Magistratura del país. Es, desde ya, un reflejo de las personas y no de los cargos públicos.

Ha resultado fundamental y de altísima rentabilidad política, los encuentros con ya más de dos millones de personas en las plazas públicas con Adán Augusto López Hernández, esto lo posiciona como el que tiene la capacidad de instrumentar a una red nacional de operadores políticos con presencia en territorio, así se ganan las campañas.

La química natural que ha despertado, el poder de convocatoria y la integración de diversos grupos sociales, agrupaciones políticas, sindicalistas, universidades públicas, colegios y asociaciones de profesionistas, organizaciones de campesinos, así como el pueblo en general, han contribuido a este encuentro inédito con el "hermano del Presidente".

Esta integración tiene que ver con el sentido de estabilidad que, dentro del sistema político, significa que todos los factores de poder se suman a un proyecto político, tomando como base la esperanza y buenos presagios para el sexenio por venir. México vive una constante revolución, las coyunturas históricas y políticas marcan la agenda, y requieren de enorme sensibilidad social y conocimiento de la problemática y, por encima de ello, oficio político.

El licenciado Adán Augusto ha sido el más eficiente secretario de Gobernación de los últimos 50 años, demostró su capacidad de interlocución con los otros dos poderes, así como el control político del gabinete, las cámaras y la muy cercana relación con todos los gobernadores del país.

Esto le ha permitido encontrarse en enorme ventaja comparado con los demás aspirantes, pues la experiencia pública reciente es única y no existe contendiente alguno que hoy tenga plenamente el conocimiento de la problemática nacional como él.

Adán, por su condición de haber fundado el obradorismo como coyuntura previa al instrumento electoral llamado Morena, le da una *patente de corzo* al encontrarse legítimamente como el heredero de capital político del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero además en el albacea, ese administrador leal que entregará cuentas claras y resultados eficientes por el ejercicio de su gestión. Así lo ha demostrado y así se ha conducido.

Recordemos que en 2027 se ejecutará la revocación de mandato, al Presidente le fue muy bien, 97% de respaldo fáctico apoyó su ratificación, pero ¿qué pasaría en un escenario donde no se tiene a un Presidente con legitimidad, fuerte, con estabilidad, pero, sobre todo, con control político del país?, la condición de gobernabilidad podría dar un voto de castigo como en CDMX en 2021, donde se perdieron nueve de 16 alcaldías, y aunque son condiciones diferentes, el electorado habló.

Bajo esa premisa, todos los aspirantes son valiosos y han aportado algo para el país; pero se trata de garantizar la viabilidad del movimiento y de representar en el Congreso a la mayoría, y de mantener en las elecciones intermedias el proyecto de transformación. Adán Augusto es la garantía, la certeza y la unidad.

DÍA CON DÍA

**HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN**

hector.aguilarcamin@milenio.com



La tormenta anunciada

Conforme se acerca el final de este gobierno, desaparecen del discurso presidencial las grandes esperanzas, las grandes causas, los mantras de la República amorosa o del humanismo transformador.

El discurso del presidente López Obrador es cada vez más pura batalla política, pleito de callejón, prédica callejera, obsesión sucesoria, sesiones de golpes adelantados rumbo al ring electoral.

El Presidente quiere ganar las elecciones que vienen a como dé lugar,

imponiendo en su campo primero a quien él quiera, e imponerle después su elección al país.

La causa es cada día más cruda, más desnuda, más despojada de promesa o grandeza. También de hipocresía: lo que ves es lo que hay.

El Presidente es cada vez más un agitador primario, porrista de su causa, estrategia de su capricho, siendo su causa, cada día más, el contorno simple de su capricho.

Ha convencido al país de que hará lo que sea necesario para que Morena gane la elección presidencial de 2024.

Ya es un lugar común entre muchos empeñosos lectores de sus propósitos que si Morena pierde, el Presidente no aceptará los resultados. Declarará fraudulenta la elección, como ha declarado todas en las que no ganó.

La cábala termina, crudamente, en la certeza de que el Presidente no entregará el poder si se lo ganan en las urnas. Y no lo hará, cueste lo que cueste,

incluso si tiene que interrumpir el orden constitucional.

No he encontrado a nadie que me pueda describir, paso a paso, cómo podría hacer el Presidente todo eso si pierde las elecciones.

Pero el discurso que baja de Palacio fortalece esas percepciones, quizá porque el Presidente quiere fortalecerlas para amedrentar antes de la pelea.

El hecho es que en el discurso presidencial desaparece cada día todo rasgo de institucionalidad y moderación; por momentos, todo rasgo de humanidad.

Todo en ese discurso es destemplanza, bravata, burla, estigmatización, mentiras dichas sin parpadear, la verbalización de una batalla sorda, sin cuartel ni principios por el poder.

El discurso presidencial dibuja un horizonte de final de gobierno con tormentas sin fin, un desenlace pedregoso, como adjetivó García Márquez el malestar estomacal de Bolívar en sus últimos días. —

**El Presidente quiere
ganar las elecciones que
vienen a como dé lugar**

SIN ATADURAS

AGUSTÍN
GUTIÉRREZ
CANET

@AGutierrezCanet



Ebrard, cachorro de Salinas en Morena

Mucho más que una contienda personal por el poder entre Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum, en Morena se disputa el próximo modelo de nación, neoliberal o de izquierda, cuyo desenlace conoceremos muy pronto el 6 de septiembre.

Ebrard, formado en el salinismo, posteriormente abrazó sus creencias según las coyunturas políticas, mientras que Sheinbaum se ha mantenido firme en la línea de la izquierda democrática.

A los 18 años, Ebrard ingresó al PRI cuando era estudiante en El Colegio de México, alumno favorito de Manuel Camacho Solís, quien lo adoptó como su discípulo político. Ahora pretende gobernar al país como abanderado de Morena, cuando hace solo doce meses se adhirió al partido.

Por su parte, Sheinbaum se formó en los movimientos estudiantiles de la UNAM, participó en el Consejo Estudiantil Universitario, apoyó al movimiento democrático encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas y se afilió al PRD y a Morena desde su fundación.

El aprendiz Ebrard había hecho méritos en la campaña de Salinas de 1988 como coordinador de asesores del secretario general del PRI (Camacho), cuando a Cuauhtémoc Cárdenas le robaron la elección con la infame “caída del sistema”.

Como secretario general del PRI-DF, realizó en las elecciones de 1991 la costumbre antidemocrática del “carro completo”, al ganar todos los distritos electorales del Distrito Federal.

Ebrard admiraba a Salinas porque consideraba que su gestión como presidente había cambiado para siempre el sistema político mexicano y su proyecto económico haría irreversible la incorporación de México al primer mundo, como socio de Estados Unidos.

CONOCIDO DE LOS ESTADOS UNIDOS

Al irrumpir el EZLN, Salinas lo nombró asesor político en Los Pinos, lo cual es poco conocido. Despachó en el *penthouse* del cercano edificio de Constituyentes 161, pero con pleno acceso a la oficina presidencial.

Años antes, el 13 de septiembre de 1992, el funcionario de 32 años fue seleccionado por Salinas para ser el orador oficial en el aniversario luctuoso de los Niños Héroes, debido a su cercanía y afinidad.

En su discurso, el recién nombrado secretario general de Gobierno del DF, en acuerdo de Camacho con el Presidente, se deshizo en elogios a Salinas: “Hay en la conducción del país lealtad a la patria”, afirmó.

Ahí en Chapultepec, ante los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, el hoy precandidato presidencial de Morena, dijo que existían “plenas libertades” cuando numerosos militantes de la izquierda democrática perdieron su vida:

“En los últimos años se han vivido tensiones sociales, conflictos políticos, cambios profundos en varios órdenes de la vida nacional y un vigoroso pluralismo en la convivencia democrática, pero con una orientación política que ha permitido que existan plenas libertades y estabilidad que las garantiza” (*El Universal*, “Clara, la lección de los Niños Héroes ante la agresión extranjera”, Arturo Zárate, 14 de septiembre de 1992, cintillo, primera plana).

Ahí, en el Altar a la Patria, Ebrard fue consagrado como fiel cachorro del salinismo, defensor del dogma neoliberal, promisorio destino para el abanderado de una nueva generación, capaz de prolongar el proyecto transsexual de Salinas.

Veleta que cambia según los vientos, saltimbanqui que brinca de un lado a otro, travesti del arcoíris que refleja el mutante prisma: tricolor, verde, violeta, amarillo, naranja, guinda...

Salinas consideraba a Ebrard como el mejor cuadro que se había formado en su administración. Hoy es precandidato presidencial de Morena. ■

**ECHADOS EN LA
HAMACA**

**ANTONIO
ATTOLINI
MURRA**

@AntonioAttolini



Confianza en el proceso

●

Seleccionar a un Coordinador o Coordinadora por el método de encuesta tiene dos virtudes fundamentales: la primera, que es el Pueblo y no una cúpula partidista la que decide sobre el resultado; la segunda, dado que es la gente y no una cúpula la que decide, entonces todos y todas tienen las mismas probabilidades de triunfo. La encuesta es el método más democrático disponible: lo es por método y por lo tanto, lo es también por resultado.

Cuando todos y todas tienen claro cómo, cuándo y de qué manera se va a procesar el legítimo reclamo de 5 compañeros y de una servidora para recibir la responsabilidad de un encargo, el cual lleva consigo ocupar una posición, entonces no hay riesgo a la fractura ni al descontento. Nadie sobra, todos somos imprescindibles y lo somos porque nunca hemos dejado de luchar. La Coordinadora sin trabajo que coordinar, no sirve.

un trabajo que coordinar, no sirve.

Marcelo, Adán, Ricardo, Gerardo y Manuel hasta el 27 de septiembre son contrincantes en una elección interna, pero el 6 de septiembre volvemos a ser compañeros. Hubo una pluralidad de propuestas y perspectivas que compitieron por convencer al Pueblo de México, pero debemos mantener la unidad en la acción para lograr que la Transformación siga y no se detenga.

No tengo la más mínima duda que el mandato del Consejo Nacional de nuestro partido, así como el diligente y oficioso trabajo de la Comisión de Elecciones y de Encuestas se está haciendo con el máximo profesionalismo y claridad. Conozco las reglas, el proceso y los posibles resultados. Estoy de acuerdo con ello y reconozco que somos el partido que mejor procesa sus diferencias internas porque lo hace de frente al Pueblo.

El 27 de septiembre es el último día de este proceso inédito en la historia de nuestro movimiento. Del 28 de agosto al 5 de agosto, lo que viene es el levantamiento de la encuesta, el procesamiento de los datos que ella arroje y la preparación para revelar el resultado a todo el Pueblo de México. Lo mejor está por venir.

Esténtor político

Miguel Ángel Casique Olivos
mcasiquem@gmail.com

Morena, la 4T y AMLO son un peligro para la UNAM

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha sido considerada, desde hace muchos años, la mejor institución de educación superior del país y de América Latina; y este año se le ubicó en la posición 93 entre las 100 mejores universidades del planeta, según el Ranking QS 2024, en cuya evaluación fue incluido también el Tecnológico de Monterrey, pero en el lugar 184.

El próximo 22 de septiembre, la UNAM cumplirá 113 años; fue creada con el nombre de Universidad Nacional de México (UAN) en 1910, mediante un decreto del expresidente Porfirio Díaz Mori; su autonomía se logró 1929 con la autorización del entonces presidente Emilio Portes Gil.

Desde entonces, la "máxima casa de estudios" se ha destacado por la excelencia académica de sus egresados en casi todas las disciplinas científicas, tecnológicas y artísticas, ya que ahora prepara a jóvenes en 127 carreras profesionales, a diferencia de las 71 que impartía hace un siglo.

En la Ciudad Universitaria hay algunas muestras de esta creatividad, como es el caso de la Biblioteca Central que, en 2007, fue declarada Patrimonio Universal de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

Pero las mayores aportaciones de la UNAM se hallan en resultados como los siguientes: entre los años 2000 y 2018, el número promedio de sus egresados con licenciatura fue de 17 mil 399; en 1924 tenía nueve mil 622 alumnos de bachillerato y licenciatura; en el ciclo escolar 2018-2019 llegó a 356 mil 530; y de una matrícula de 255 mil 226 estudiantes en el año 2000, avanzó a los más de 350 mil en la actualidad, un incremento de casi 40 por ciento.



Estas aportaciones son consecuencia directa, sin lugar a duda, del funcionamiento autónomo de la UNAM; es decir, de las prácticas de autogobierno de sus directores internos, sus maestros y estudiantes, ajenas a los intereses políticos y económicos del Gobierno Federal, de los partidos y los empresarios.

Sin embargo, ante la elecciones en la Rectoría, hoy la UNAM enfrenta la intromisión política tanto del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) como de su partido, Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que pretenden hacer a un lado a la Junta de Gobierno de la UNAM y erigirse como los electores del sustituto del doctor Enrique Graue.

Una intromisión política que se inició hace varios años con acusaciones infundadas del mismo AMLO contra el doctor Graue y la UNAM; y que hace algunas semanas se concretó en la propuesta de un diputado morenista para que la elección del próximo rector sea por votación directa de los universitarios y no como se hace ahora, a través de la Junta de Gobierno.

La autonomía de la "máxima casa de estudios", la libertad de cátedra y la libertad

de expresión están en riesgo si AMLO y su partido logran violentar la ley, entrometerse, manipular a los estudiantes y convertirla en una de las "universidades del bienestar", cuyo nivel educativo es muy malo, según el testimonio de sus propios alumnos.

El analista y académico de la UNAM Alejandro Envila Fischer sostiene que la autonomía de la UNAM está bajo intenso asedio, que se ha expresado en los frecuentes ataques y calumnias provenientes de Palacio Nacional y Morena contra el rector Enrique Graue.

El proceso de auscultación de la Junta de Gobierno inició el 21 de agosto, cuando se publicó la convocatoria oficial a toda la comunidad universitaria para proponer a los aspirantes y elegir a un nuevo rector de la UNAM que, en las últimas cinco décadas, no había padecido un acoso gubernamental tan intenso como el que hoy la agobia.

El Presidente, Morena y la mal llamada "Cuarta Transformación" pretenden aplicarle a la UNAM "la misma vara" con que antes han golpeado al Instituto Nacional Electoral (INE), al Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y a otros organismos autónomos.

La idea presidencial representa una intromisión incluida en la iniciativa de reforma constitucional al inicio del sexenio, que intentó eliminar la autonomía a todas las universidades públicas del país; y otra de dos legisladores morenistas que pretenden modificar la Ley Orgánica de la UNAM, la cual promueve que la elección del rector sea abierta, "voto por voto, casilla por casilla" (sic)... algo inusitado, como si aquél fuera el candidato de un partido político.

Esta pretensión, impulsada y alentada desde Palacio Nacional, debe ser bloqueada por los mexicanos, porque 70 por ciento de la matrícula escolar en la UNAM está formada por jóvenes que provienen de familias pobres y de las clases medias, y porque si se concreta, pasaría lo que ocurrió al Seguro Popular: ahora hay más de 50 millones de mexicanos sin acceso a los servicios de salud públicos, y en todos ellos faltan medicamentos.

Por el momento, querido lector, es todo.



Si por confianza fuera, tú no serías presidente de Morena: Micher a Delgado

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



La tensión en Morena va al límite. El presidente **Mario Delgado** no es el conciliador necesario para cumplir la instrucción presidencial y desarrollar un proceso terso, con signos de credibilidad.

Ahora la atención se centra en las encuestadoras a escoger para impulsar, cual chistera de prestidigitador, a quien será el seguro candidato presidencial para 2024.

El listado ocasionó un desencuentro más con dos de las *corcholatas*, en primer lugar con el insistente de *piso parejo* **Marce-**

lo Ebrard y luego con el solidario **Ricardo Monreal**.

Asistentes a la reunión del pasado fin de semana, donde se analizaron los nombres de las firmas demoscópicas, dan cuenta del roce directo de **Delgado** con la coordinadora de la campaña del excanciller, **Malú Micher**.

Vea usted:

El senador **Manuel Velasco** propuso a **Buendía & Laredo** de **Antonio Buendía** y a **Enkoll** de **Heidi Osuna**, pero **Malú** se negó a firmar.

La exjefa de Gobierno **Claudia Sheinbaum** se inclinó por **De las Heras Demotecnia** de **Rodrigo Galván** y también por **Enkoll**.

Y así...

FIN DE SEMANA DECISIVO

Desfilaron todas las conocidas:

Consulta Mitofsky, **Indemerc Harris**, **Parametría** y **Mario Delgado** intentó convencer a los representantes de todas las *corcho-*

latas para plasmar sus firmas.

Malú Micher se negó.

-Primero debo consultar -dijo y se retiró para hacer una llamada, seguramente con **Marcelo Ebrard** para recibir la instrucción.

Luego regresó:

-No firmo.

-Firma bajo protesta.

-La protesta es no firmar -rechazó.

Se les intentó convencer con un exhorto recurrente en el Presidente según lo dicho ahí -“*sean maduros y resuélvanlo*”, pero ni así consiguió el aval.

Delgado consideró necesario zanjar el tema porque, subrayó, el trabajo sería profesional, sin sesgos y la clave para avanzar es tener la confianza de todos...

-¡Si por confianza fuera tú no serías presidente del partido...! -se molestó **Micher**.

El tema toma actualidad porque este fin de semana deberán ponerse de acuerdo sobre las casas encuestadoras, aun las objetadas porque han fallado en varias ocasiones y de manera escandalosa en el Estado de México.

¿UN MINISTRO GOLPISTA?

1.- Mucho escándalo ha causado la propuesta del ministro **Luis María Aguilar** de sancionar al

Presidente si no ratifica a una magistrada.

En espera de la confirmación de **María Bárbara Templos** en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), siguen las reacciones.

La simple idea “lleva implícito el fantasma de un golpe técnico de Estado... Debe ofrecer una disculpa o quedará ante México como un golpista”, escribió el politólogo **Carlos Salomón**.

2.- Para dejar a **Zoé Robledo** al frente del IMSS contó un dato clave: a Chiapas irá una candidata morenista y ya trabaja en ello la senadora **Sasil de León Villard**.

Su nombre tiene base en las encuestas y es bien vista en Palacio Nacional.

Y 3.- **izzi**, empresa filial de **Televisa**, amplió su oferta deportiva desde el 21 de agosto para todos sus suscriptores sin pago adicional.

Lo hace en alianza con **FOX Sports México** e incluye todos los deportes, fútbol nacional e internacional, beisbol, automovilismo, etcétera.

El compromiso es llevar “más y mejor entretenimiento y contenidos exclusivos”, destacó el director general de Producto de **izzi**, **Alfredo Izquierdo**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.

Los sacrificados de López

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO



engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

Si, como dijo el presidente López Obrador para justificar el descarte de **Zóe Robledo** como candidato al gobierno de Chiapas es cierto, entonces ni **Javier May** ni **Rocío Nahle** serán candidatos en Tabasco y Veracruz, respectivamente.

El Presidente justificó la decisión de Zóe (propia o forzada) de no competir por la candidatura de Morena al Gobierno de Chiapas, con la frase de que “es más importante el encargo que el cargo”.

Robledo se quedará para concluir la creación de la infraestructura que albergará al IMSS-Bienestar, con el que se sustituirá al

fracaso sexenal llamado Insabi.

No es una tarea sencilla pues deberá coordinarse con todos los estados (27 hasta el momento) que decidieron ceder los hospitales que tenían a su cargo para el programa nacional.

Pero tampoco es que Robledo se vaya a quedar sin su premio de consolación.

Lo mismo pasó con la secretaria de Seguridad Pública, **Rosa Icela Rodríguez**, quien pudiendo elegir competir por la jefatura de Gobierno de la CDMX decidió mantenerse en el cargo hasta el final del sexenio.

Con **Javier May**, quien es el responsable del proyecto del Tren Maya, tendría que ocurrir lo mismo si se aplica la máxima presidencial.

El Tren Maya no estará concluido al finalizar el año, cuando los candidatos a las nueve gubernaturas en disputa en el 2024 deberán estar definidas, en todos los partidos.

Igualmente, **Rocío Nahle** no podría dejar su cargo sin concluir la refinería de Dos Bocas, cuya construcción se ha prolongado

y sus costos se han disparado más del 200 por ciento.

La refinería, que supuestamente debería haber entrado en operación este año, ni siquiera ha refinado un barril de petróleo y, pese a las inauguraciones y todo el espectáculo montado sobre la obra, sigue sin arrancar.

¿Por qué el Presidente podría aceptar que se fuera sin terminar el encargo?

Ayer el propio López Obrador se encargó de bajar al agrónomo director de Pemex, **Octavio Romero Oropeza**, para competir por la candidatura en Tabasco.

“Se va a quedar hasta el final (del sexenio)”, adelantó el Presidente, aunque no se sabe si para terminar de liquidar a la empresa o para apagar la luz al final del sexenio.

Como sea, está por verse si eso de “importa más el encargo que el cargo” es una máxima general o selectiva.

•••••

Tal como se esperaba luego de las tácticas dilatorias de Morena y aliados en el Senado, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación validó que el INAI sesione excepcionalmente con cuatro de sus siete integrantes.

Con el fallo se termina la parálisis que tuvo

el Instituto encargado de la transparencia y el acceso a la información pública, que provocó que se le acumularan más de 8,000 expedientes.

Obviamente esto no gustó nada en Palacio Nacional y ya veremos la revancha en la propuesta de presupuesto para el próximo año.

¡Qué paradoja! En el gobierno “más transparente de la historia” no solo se buscó desaparecer al organismo público encargado de transparentar el uso de recursos, sino que se ha recurrido, además, a la reserva por cinco años o más de toda la información que pueda comprometer al “gobierno del cambio”.

•••••

Un grupo de 177 diputados y 46 senadores firmaron un desplegado en favor de la unidad en Morena, a sólo unos días de que inicie el levantamiento de las encuestas que definirán al candidato presidencial del partido.

Leído bien, el desplegado va dirigido a **Marcelo Ebrard** para que deje de “dividir al partido”.

Así cómo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?



LAURA
PUENTE

#OPINIÓN

MARCELO Y SU VIEJO AMOR: EL PRD

Ante el posible rompimiento de Marcelo con Morena, no suena descabellado que regrese a casa como candidato presidencial en 2024

E

l PRD se fundó en mayo de 1989 gracias a la disidencia priista que veía a un partido envuelto en corrupción y malos gobiernos.

Destacaban liderazgos como **Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Amalia García, Ifigenia Martínez, Heberto Castillo, Gilberto Rincón**, entre otros.

Detrás del primer batallón de personajes políticos aparecían los entonces jóvenes de ese partido. Hablamos de **Andrés Manuel López Obrador** y un discreto pero a la postre efectivo operador del movimiento, **Marcelo Ebrard Casaubón**.

Ligado a **Manuel Camacho Solís**, con quien fundó el Partido de Centro Democrático e incluso fue candidato a Jefe de Gobierno del entonces DF en el 2000, y al mismo **Carlos Salinas de Gortari, Ebrard** comenzó a destacar por su inteligencia y capacidad dentro del partido del Sol Azteca.

En 2006 fue el *delfín* de **AMLO** a Jefe de Gobierno en la CDMX. Ganó la elección con más de un millón de votos por encima de su contrincante más fuerte, **Demetrio Sodi** del PAN, y dejando atrás a **Beatriz Paredes** del PRI.

Destacándose como un gobernante que fortaleció la se-

Marcelo le garantizaría al PRD posiciones clave en el Congreso

guridad y mejoró la calidad de vida de los capitalinos, **Marcelo Ebrard** se convirtió en presidenciable para las elecciones del 2012.

Bajo un proceso definido junto a los dirigentes del PRD, tanto **AMLO** como **Ebrard** aceptaron someterse a un proceso interno en el que **Obrador** ganó.

AMLO perdió la elección contra **Enrique Peña Nieto** y a **Marcelo** se le iba la oportunidad para medir su entonces gran popularidad entre la población y los sectores empresariales con el *Golden Boy* del PRI.

Años más tarde nació Morena por la falta de compatibilidad de cómo manejaban el PRD, tanto **Jesús Ortega** como **Jesús Zambrano. AMLO** y sus fieles seguidores se incorporaron al nuevo partido y **Ebrard** fue parte de ese nuevo bloque.

Pero todo tiene un fin y **Marcelo** lo sabe. El PRD no está nada contento con lo que sucedió en el Frente Amplio. Se sintieron excluidos y todavía más debilitados como un partido que está a punto de la extinción.

De ahí que ante el posible rompimiento de **Marcelo** con Morena, no suena descabellado que uno de los hijos pródigos del PRD regrese a casa como candidato presidencial en 2024.

Marcelo le garantizaría al PRD posiciones clave en el Congreso y una nueva era bajo otros liderazgos frescos. Rescataría al Sol Azteca de la agonía electoral y de paso, le abriría paso al *carrial* **Marcelo** de atraer a una izquierda que no se identifica con **Claudia Sheinbaum**.

La decisión la tomará el excanciller en los próximos días, y obviamente si le convence la propuesta la anunciará después de que lo descarten en Morena. **Ebrard** sabe que es la última opción que tiene para consolidar ese trayecto político, que visualizó bajo el liderazgo de su amigo **Manuel Camacho Solís**.

Y es que por más que los dirigentes del PAN y del PRI buscan sensibilizar al PRD de que sigan como protagonistas del Frente, la realidad es que varios de los tomadores de decisión se sienten desplazados y sin fuerza para negociar posiciones clave si la **Señora X** llegará a la Presidencia.

Por lo mismo, no suena descabellado que regresen a su nueva aventura amorosa **Marcelo** y el PRD, pues hoy más que nunca, ambos se necesitan.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEN

Los últimos días

PRIMA FACIE**RICARDO
MONREAL ÁVILA**

ricardomonreal@yahoo.com.mx / @RicardoMonrealA

En días recientes he sido testigo de un proceso interno enriquecedor y desafiante para elegir a quien coordinará los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación.

En mi búsqueda por liderar este papel crucial, desde mediados de junio pasado me dediqué a recorrer diversas regiones de nuestro país y, en cada rincón que visité, encontré un mosaico de apoyo al proyecto de reconciliación que estamos impulsando.

Mi compromiso con la unidad, la tolerancia y el buen juicio ha sido un pilar fundamental en esta recta final del proceso. Pude conversar con las ciudadanas y los ciudadanos, escuché sus inquietudes y compartí sus visiones para seguir fortaleciendo los logros de la cuarta transformación que impulsamos junto con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Tanto en los estados del norte como en los del sur, sentí la resonancia de nuestras causas en las voces de la gente. Mis recorridos por tantos sitios distintos me permitieron atestiguar la diversidad y riqueza de nuestra nación. Desde las calles animadas de las ciudades hasta los paisajes naturales de una belleza impresionante, experimenté la realidad y los desafíos que enfrentan las y los mexicanos día a día en el campo y en las urbes.

De igual manera, los retos que vislumbré a lo largo de este proceso son variados y significativos. Conservar la unidad y la cohesión entre los Comités

de Defensa será esencial para garantizar que nuestras acciones continúen impulsando un cambio positivo en el país. Además, es fundamental navegar por las aguas de la política con sensatez y tacto, manteniendo el diálogo constructivo incluso ante las diferencias de opinión.

Después de esta etapa de selección, enfrentaremos la tarea de mantener viva la llama de la cuarta transformación. La participación ciudadana y el compromiso con nuestros valores serán cruciales para superar los desafíos que puedan surgir en el horizonte.

Liderar los Comités de Defensa de la 4T conlleva la responsabilidad de asegurar que los logros obtenidos no sean efímeros, sino que perduren para las futuras generaciones. Es fundamental que quien asuma este rol sea capaz de guiar con visión y determinación, manteniendo el compromiso con la justicia social, la igualdad y el bienestar de todas y todos los mexicanos.

Igualmente esencial será la capacidad de comunicación y diálogo con los diversos sectores de la sociedad, para garantizar que las políticas y medidas implementadas sigan siendo pertinentes y efectivas.

Los retos que enfrentamos son reales, pero estoy convencido de que, con unidad, diálogo y compromiso, superaremos cada obstáculo que pueda aparecer en el camino durante y después de este importante proceso, a fin de seguir transitando hacia una cuarta transformación duradera y significativa; hacia un México mejor y más justo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

Apuntes sobre las elecciones presidenciales de 2023 en Ecuador

ALFREDO SERRANO MANCILLA*

Uno. La ciudadanía no tuvo miedo de salir a votar a pesar del clima de violencia e inseguridad. La participación (82.26 por ciento) es la más alta en primera vuelta de las dos últimas décadas.

Dos. El correísmo sigue siendo la principal identidad política del país. Y, por supuesto, este fenómeno tiene su correlato electoral. Cada vez que se vota en Ecuador, cualquier fórmula avalada por Rafael Correa siempre sale victoriosa en la primera vuelta. En esta ocasión, obtuvo casi 34 por ciento; en 2021 casi 33 por ciento, y en 2017, 39 por ciento.

Tres. No hay que extrapolar con tanto maniqueísmo el resultado de

una elección seccional a una elección presidencial. Hace pocos meses el correísmo ganó en las provincias más pobladas del país (Pichincha, Guayas, Manabí, etcétera) y en las principales capitales (Quito, Guayaquil, etcétera), pero hay que recordar que en esta instancia no existe la segunda vuelta. Y, por tanto, le fue suficiente alcanzar 27 por ciento de voto válido a escala nacional para este enorme éxito electoral.

Cuatro. Hay que tomarse en serio la idea de *democracia Spotify* en países donde estamos ante un Estado fallido y con alto grado de inestabilidad y fragmentación política. O sea: Ecuador. O Perú. En estos casos, un alto porcentaje del electorado no politizado cambia de candidato como de canción. Y seguramente esto explica que el segundo candidato más votado podría haber sido

“

El TikTok jamás le ganará la batalla a la cotidianidad

cualquiera. Este domingo le tocó a Daniel Noboa (el hijo del multimillonario Noboa). Si la elección hubiese sido el pasado domingo, tal vez habría sido Topic. Y si fuese la próxima semana, quizás, resultaría Zurita. Dicho de otro modo: no hay un candidato alternativo al correísmo con voto propio. Y lo mismo pasó en 2021: en esa ocasión fueron Yaku y Hervás, que sumaron 35 por ciento; esta vez, la suma de ambos no llega a 5 por ciento.

Cinco. La campaña electoral explica parte del resultado, pero no su totalidad. En esta época de atajos y alta velocidad, se exagera el poder de la coyuntura y, en consecuencia, se eclipsan los surcos profundos. El TikTok jamás le ganará la batalla a la cotidianidad.

Seis. La inseguridad importa muchísimo, pero la ciudadanía ecuatoriana no optó por la vía Bukele. Topic sólo logró el apoyo de uno de cada 10 electores (pasado a voto válido, 14.67 por ciento). ¿Por qué? Seguramente porque también importan otros temas, como el empleo y salario, la educación y sanidad, las políticas sociales, etcétera.

Siete. El bloque indígena se quedó sin candidato; Yaku Pérez no llegó ni a 4 por ciento de votos. Y a partir de ahora, Leonidas Iza, presidente de la Confederación de Nacionalidades Indígenas de Ecuador, se queda co-

mo único líder sólido, con un papel protagónico hacia delante, tanto en lo electoral como en lo político.

Ocho. A falta de resultados definitivos, la Asamblea Legislativa estará nuevamente atomizada. El correísmo será la primera mayoría (entre 50 y 55 curules de 137). Y el resto, todos con muy poco. Por ejemplo, el partido de Noboa contará con una bancada muy débil (12).

Nueve. Por último: de cara a la segunda vuelta, no todo es igual a 2021. Las principales diferencias son las siguientes: a) el correísmo podrá criticar al gobierno de Lasso de cara a la ciudadanía de una de manera más eficaz de lo que pudo hacer con Lenin Moreno (porque éste era considerado por una parte de la población como “hijo” de Correa); b) el correísmo cuenta con un poder institucional mayor ahora que antes (hoy gobierna prefecturas y capitales importantes); c) Luisa González es una candidata con una biografía muy diferente a la de Andrés Arauz; d) Noboa buscará confrontar más a Lasso que al correísmo; e) estamos ante una disputa entre dos candidatos jóvenes (45 y 35 años), y f) el contexto también ha cambiado: hay más violencia, más inseguridad, más pobreza, más narcotráfico, más hartazgo.

*Director del Celag.
Doctor en economía



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

25 Agosto 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

BLANCA LILIA IBARRA CADENA

La Corte a favor de los derechos humanos y la democracia

Este miércoles 23 de agosto la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación determinó otorgar la suspensión solicitada por el Inai para que el Pleno de este Instituto sesione de manera legal con cuatro de las siete personas comisionadas, y no con cinco como establece el artículo 33 de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, ello en tanto el Senado de la República designa a los integrantes faltantes de nuestro órgano máximo de dirección.

El proyecto presentado por el ministro Javier Laynez Potisek, que fue aprobado por la mayoría, permitirá al organismo constitucional autónomo sesionar para resolver los más de 8 mil 200 recursos interpuestos por la ciudadanía ante la

posible vulneración de sus derechos fundamentales de acceso a la información pública y de protección de datos personales. Sin duda, una determinación clave para nuestra nación, que demuestra el valor del sistema de pesos y contrapesos y el vital papel del Alto Tribunal como garante de la democracia constitucional.

Por ello, en el Instituto Nacional de Transparencia reconocemos esta resolución. Indudablemente, es una muestra del compromiso con la efectividad de los dos derechos humanos que tutelamos y un reflejo de su labor apegada a la legalidad y comprometida con la democracia de nuestro máximo Tribunal Constitucional.

Este hecho beneficia no sólo a una Institución del Estado mexica-

Se muestra el vital papel de la Corte como garante de la democracia constitucional.

no, sino a la sociedad en su conjunto. Fue su demanda que nos dio origen y es nuestra función, la que nos convierte en un contrapeso al poder público, pues como lo hemos señalado en otros espacios, no venimos a ser cómodos a las autoridades sino a garantizar dos derechos fundamentales de todas y todos; somos un aliado de la sociedad y una institución fundamental para promover que las acciones y decisiones de las autoridades sean cada vez más públicas y transparentes.

En ese contexto, reiteramos nuestro compromiso con las y los mexicanos para salvaguardar los dos derechos humanos que nos han sido encomendados. Estaremos a la espera de recibir la notificación correspondiente para conocer los efectos de la suspensión otorgada,

para estar en condiciones de que, en los próximos días, podamos sesionar de nueva cuenta, y con ello, continuar cumpliendo a cabalidad con la labor constitucional encomendada, esa que sólo es por y para las mexicanas y los mexicanos.

Estamos conscientes de que aún quedan pendientes por resolver, pero esta resolución restablece el orden constitucional, al devolver a la ciudadanía el ejercicio pleno y efectivo del derecho a saber y la protección de sus datos personales. ●

Comisionada Presidenta del INI

**LORENZO CÓRDOVA VIANELLO**

Vía libre al Inai

El día de ayer, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación autorizó al Inai a poder sesionar válidamente con solo cuatro de los siete integrantes de su pleno hasta en tanto el Senado no cumpla con su obligación de nombrar a los nuevos comisionados que deben cubrir las vacantes que se habían producido.

En ese sentido, la Corte suspendió temporalmente la aplicación del artículo 33 de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, que establece que el quórum requerido para que el máximo órgano del Inai pueda sesionar es de cinco comisionados, hasta en tanto la situación de excepción provocada por la omisión parlamentaria de procesar los nombramientos perdure y el orden constitucional no se reestablezca.

Con lo anterior, y luego de cinco meses paralizado, el Inai podrá retomar su tarea de combatir la opacidad gubernamental y podrá resolver los más de 8,200 medios de impugnación que esperan ser re-

sueltos y que se fueron acumulando a lo largo del periodo de parálisis institucional, inducida voluntaria y dolosamente por la mayoría morenista en el Senado de la República, al haber incumplido realizar las designaciones correspondientes.

De este modo se terminó el “mundo ideal” para el gobierno que, por expresas instrucciones presidenciales, Adán Augusto López, exsecretario de Gobernación, les pidió provocar a los senadores del oficialismo instándolos, hace unos meses, a no cumplir con su obligación constitucional de designar a los sustitutos de los comisionados que habían concluido su mandato.

Así, finalmente y por fortuna, dejó de provocar sus efectos el boicot constitucional a la transparencia provocado por la ilegal, contumaz y arrogante postura de la mayoría parlamentaria presumida por el senador de Morena Félix Salgado Macedonio, que espetó públicamente que los nombramientos se iban a realizar “cuando nosotros digamos porque ahora somos la mayoría”.

Una vez más la Suprema Corte de Justicia de la Nación se consolidó como el bastión de defensa del estado constitucional democrático de derecho frente a los intentos autoritarios por dismantlarlo que, sistemáticamente y en múltiples frentes, se ha puesto en marcha desde el oficialismo.

Hay que celebrar, de nueva cuenta, el empaque y consistencia que la mayoría de las y los ministros están demostrando. Debe reconocerse la postura que, en ese sentido, sostuvieron los ministros Javier Laynez, Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar que, con su voto de ayer en la Segunda Sala, le dieron vía libre al Inai para reactivar su papel de garante de la transparencia frente a la opacidad y el secreto del poder, frente al previsible voto en contra de Yasmín Esquivel quien de esta manera ratificó, una vez más, su condescendencia y subordinación a la voluntad gubernamental.

El episodio del Inai es una muestra más de la estrategia gubernamental encaminada a concentrar el poder de manera autoritaria (y por ello, antidemocrática e inconstitucional) centrada en debilitar, capturar o paralizar a los órganos de control del Estado mexicano. Frente a la imposibilidad de hacer nombramientos de personas que actúen como correa de trans-

misión de sus intereses —como ocurrió con el lamentable caso de la CNDH—, el gobierno ha optado por una estrategia de descalificación permanente a los órganos de control, acoso personal a sus funcionarios, restricciones presupuestales y, ahora, impedir su funcionamiento al no designar a sus integrantes.

Aprender como ciudadanos de estas lecciones es importante para que, ante una elección como la de 2024, en donde además de la Presidencia de la República se renovarían en su totalidad el Congreso de la Unión, decidamos con nuestro voto si al próximo gobierno le otorgamos una mayoría parlamentaria afin, o bien, le generamos un contrapeso democrático que impida los abusos que han caracterizado a la actual administración.

Queda en nuestras manos el impedir que futuras mayorías abusivas y autoritarias pretendan imponer su voluntad y frenar así intentos de devastación institucional como los que se ha propuesto en estos años la sedicente transformación. ●

Investigador del III-UNAM

Queda en nuestras manos impedir que mayorías abusivas pretendan imponer su voluntad.

PULSOPOLÍTICO



REVIVE CORTE AL INAI TRAS MORDAZA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ministros de la Suprema Corte de Justicia revivieron al Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información, al aprobar que sesione con cuatro comisionados, en tanto se presenta el fallo del expediente principal de juicio al Pleno o el Senado de la República elige al menos a uno más, lo que pone fin a la mordaza impuesta desde hace más de cinco meses a ese organismo en casos de opacidad y corrupción administrativa.

Los tres que votaron a favor de la impugnación presentada por la titular del Inai, Blanca Lilia Ibarra, fueron Javier Laynez, Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar, que por otros casos, fue blanco de andanadas en la mañana, y en contra, Yasmín Esquivel, en tanto Juan Luis González Alcántara Carrancá, presenta al Pleno un nuevo y definitivo proyecto del caso que lo mantuvo en silencio tras de que el Presidente López Obrador vetó a dos comisionados y senadores de Morena rechazaron otra propuesta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Durante su visita a Guadalajara, en donde la víspera, el gobernador emecista de Jalisco, Enrique Alfaro, anunció su virtual rompimiento con el presidente de su partido, Dante Delgado, la senadora Xóchitl Gálvez anunció que, si el 3 de septiembre es declarada ganadora, "por supuesto que voy a buscar a Movimiento Ciudadano para tratar de ampliar el Frente opositor porque lo que nos une es mucho más que nuestras diferencias".

Y dijo que no sólo buscaría tener el respaldo del mandatario jalisciense —que ayer lo obtuvo de diputados locales y federales de su partido— sino también los de dirigentes y legisladores emecistas, por estar convencida de que los votos que aporten sumarán en el propósito del Frente Amplio por México de ganar la Presidencia de la República el año próximo, a pesar de la rotunda negativa de Delgado de que no irá "con el PRI ni a la esquina".

En la ceremonia de apertura del ciclo escolar de la UNAM, última que encabeza tras el inicio del proceso en el que será relevado al concluir su gestión de ocho años, el rector Enrique Graue pidió a la comunidad estudiantil de nuevo ingreso "estar atentos a pretensiones desestabilizadoras" y a conocer la legislación universitaria, participar en su vida interna y fortalecer a la institución, considerada una de las 100 más reconocidas en el mundo.

Ahora que se asegura que, si la senadora priista Beatriz Paredes llegara a ganar en el proceso interno del Frente opositor, sería "el mejor regalo de la oposición" para al Presidente López Obrador, algunos observadores políticos y quienes siguen puntualmente las mañaneras, coinciden en que su nombre no ha sido mencionado, ni, por supuesto, criticado.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolítico



Inai reactivado

¿Cuándo fue la última vez que el Presidente o sus coordinadores legislativos invitaron a las bancadas de oposición a construir acuerdos para reformar la Constitución, o bien aprobar las designaciones que corresponden a una u otra Cámara?

Para que pueda sesionar el pleno del Instituto Nacional de Acceso a la Información (Inai), la ley señala un quórum de al menos cinco de los siete comisionados que lo integran. Como sabemos, dos vacantes han estado pendientes desde el año pasado y una tercera vacante ocurrió en abril pasado, con la consecuencia de paralizar de facto al instituto desde entonces.

Por fortuna, ayer, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió un recurso de reclamación (relacionado con la controversia constitucional 280/2023) mediante el cual se autoriza que el pleno del Inai pueda sesionar con sólo cuatro de los siete comisionados que integran su pleno. Se trata de un remedio transitorio y excepcional, pero urgente: en cuanto el Senado designe cuando menos una de las vacantes existentes, la regla de *quórum* volverá a ser de cinco integrantes. Los ministros Alberto Pérez Dayán, Luis María Aguilar y Javier Laynez votaron a favor, mientras que la ministra Yasmín Esquivel votó en contra y Loretta Ortiz no estuvo presente.

Con esta resolución concluye un *impasse* de 145 días, un periodo en el que se acumularon más de 8 mil 200 recursos pendientes de votación en el pleno del instituto. Hay que decirlo con toda claridad: la omisión de la Cámara de Senadores viola las obligaciones que señala el artículo sexto constitucional. Paralizar de facto al pleno del Inai, vulnera de manera reiterada derechos fundamentales de un sinnúmero de ciudadanos, al impedir que este órgano autónomo atienda

El Presidente como sus operadores legislativos manifestaron que no negociarían nada con la oposición.

siete comisionados del Inai mediante el voto de dos tercios de sus miembros presentes, una mayoría calificada. En caso de que el Presidente de la República objete alguna designación, como ocurrió hace unos meses, el Senado puede designar las vacantes mediante el voto de tres quintas partes.

Más que un problema de capacidad de negociación —podría ocurrir que la oposición no estuviera dispuesta a apoyar ninguna propuesta de la mayoría oficialista, o viceversa—, este lamentable episodio refleja con nitidez una voluntad expresa del Ejecutivo y sus mayorías legislativas por paralizar a un organismo constitucional autónomo a sabiendas de que vulneran derechos humanos de las y los mexicanos.

No se trata de un episodio aislado: hay vacantes en las salas regionales del Tribunal Electoral y en docenas de tribunales locales. En noviembre de este año deberán reemplazarse dos magistraturas de la Sala Superior del Tribunal Electoral y podrían tener la misma suerte que las vacantes del Inai. El que la más reciente renovación en el Consejo General del INE ocurriera mediante una tómbola se debió, por un lado, al mandato constitucional existente y, por otro lado, a una voluntad expresa: en múltiples ocasiones tanto el Presidente, como sus operadores legislativos, manifestaron que no negociarían nada con la oposición.

¿Cuándo fue la última vez que el Presidente o sus coordinadores legislativos invitaron a las bancadas de oposición a construir acuerdos para reformar la Constitución, o bien aprobar las designaciones que corresponden a una u otra Cámara? ¿Ha escuchado a algún aspirante a la candidatura presidencial de Morena pronunciarse por la negociación legislativa o la construcción de acuerdos para consolidar la transformación? A decir del Presidente y la exjefa de Gobierno, la ruta deseable es que Morena consiga mayoría calificada en ambas Cámaras para poder legislar y designar sin la molestia de negociar. En una democracia, ¿es defendible una supuesta transformación que no está dispuesta a rendir cuentas ni a negociar?

este órgano autónomo atiendan sus reclamos y garantice el derecho de acceso a la información, es decir, a saber y conocer información de interés público —por más incómoda que ésta le pueda resultar al gobierno en turno—, así como a proteger sus datos personales.

Para garantizar el ejercicio del derecho de acceso a la información, la Cámara de Senadores está obligada a designar

ASTILLERO

La Estela de Luz (corrupta) // Toquecito al calderonismo // Corte reactiva el INAI // 4T también debe transparentar

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LA DETENCIÓN DE uno de los responsables de la construcción —durante el periodo calderonista— de la Estela de Luz reaviva la indignación por el uso desmesurado del dinero público para obras a capricho que, además, desbordaron su presupuesto original.

AUN CUANDO EL presidente López Obrador ha sostenido su decisión de no iniciar acciones judiciales contra ex ocupantes de Los Pinos, y que en los hechos esa tolerancia se ha extendido a los integrantes de los gabinetes correspondientes, la Fiscalía General de la República (teóricamente autónoma, aunque no lo sea así en la práctica) ha enviado una especie de pequeño calambre al calderonismo-zavalismo, que en términos políticos y electorales está muy a la baja.

LA ESTELA DE Luz constituye una muestra de la pus de corrupción que caracterizó a los gobiernos panistas de *la docena trágica*, el tragicómico Fox y el políticamente grotesco Felipe Calderón. Ahora falta ver hasta dónde llegará este toquecito gertziano, tomando en cuenta que los delitos imputables muy probablemente ya prescribieron.

POR OTRA PARTE, el coscorrón al calderonismo se ha producido el mismo día en que una sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha facultado al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) para que sesione sólo con cuatro de sus siete integrantes. Desde el pasado abril, este instituto no ha podido funcionar debido al cumplimiento del periodo de estancia de tres de los comisionados y a una marrullera negativa de la mayoría cuatroteísta en el Senado para designar a los sustitutos.

EL ENTRAMPAMIENTO OPERATIVO del INAI ha tenido al presidente López Obrador como principal figura, pues ha expresado abiertamente su oposición a que siga operando una entidad a la que ha definido como “un cero a la izquierda”, que consume un enorme presupuesto anual.

EL INAI ES uno de los aciertos del entonces presidente Fox, quien escuchó los planteamientos de ciudadanos y especialistas que abogaban por una instancia que facilitara el acceso a la información pública y, luego, que protegiera los datos personales de los ciudadanos. Ciertamente es que, como otros organismos “autónomos”, fue copado por los poderes dominantes en turno, el PRI o el PAN, que colocaron a contentillo comisionados manipulables.

SIN EMBARGO, COMO ha sucedido en otros ámbitos (el INE, por ejemplo), el cuatroteísmo pudo impulsar nombramientos que le fueran afines, pero se ha preferido anular durante meses el potencial esclarecedor del INAI que, con todo y sus defectos tan a la vista, ha sido fuente de información sobre abusos y corruptelas de los gobiernos.

EN PARTICULAR, ES importante que no se queden en la opacidad las diversas operaciones realizadas de manera directa, discrecional, por el gobierno obradorista. La transparencia no debe sustituirse por la retórica, sino comprobarse documentalmente, con pleno acceso ciudadano a las fuentes oficiales.

Astillas

NO PODÍA SER de otra manera: la plantilla (todavía) naranja de Jalisco apoya el distanciamiento del gobernador Enrique Alfaro respecto a la gerencia nacional de Movimiento Ciudadano, a cargo del dueño de la franquicia, Dante Delgado... En favor de Alfaro se pronunciaron ayer dos senadores, 12 diputados federales, 16 estatales y 56 presidentes municipales, incluyendo el de Guadalajara, que es el menos alfarista... El Frente Xochitlenco sigue repartiendo premios de consolación, así que Silvano Aureoles estará a cargo de los asuntos agropecuarios... Así ha hablado Zoé Robledo, luego de ser retirado de la aspiración de ser candidato a gobernador de Chiapas: “yo no tomé esta decisión porque fuera abajo en las encuestas o porque no fuera a ganar en el proceso del partido en el que milito, sino porque pienso que en este momento soy más útil aquí, consolidando este propósito del IMSS-Bienestar” (Cuarto Poder: <https://goo.su/Zw41>)... ¡Hasta mañana!

CINCO SIGLOS DE HISTORIA NACIONAL EN EL AGN



▲ El Archivo General de la Nación ha recibido más recursos que nunca, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador en la ceremonia por el bicentenario de la creación

de ese acervo histórico. Lo acompañan su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, y el jefe Gobierno, Martí Batres Guadarrama. Foto Cristina Rodríguez



“No soy un político para estar confrontándome”, revira ministro Aguilar, ante reclamos de López Obrador

Por segundo día consecutivo, **López Obrador** atacó al ministro de la SCJN **Luis María Aguilar**. Dijo que tiene un pensamiento “conservador y retrograda” y que “no es buen juez.” El Presidente cuestiona al juzgador por haber otorgado, en unos cuantos días, la suspensión de la distribución de Libros de Texto Gratuitos en Chihuahua y Coahuila.

Lo contrastó con los ocho meses que, según él, **Aguilar** ha tenido guardado el expediente de una empresa que le debe a Hacienda 25 mil millones de pesos. “¿Para quién trabaja el ministro?”, preguntó el primer mandatario.

• **Aguilar** coincidió el martes en que los ataques del primer mandatario son un burdo cobro de factura por haber otorgado la suspensión de los libros de texto en Chihuahua y Coahuila, y que el “pseudo problema” de la empresa deudora de 25 mil millones de pesos “sólo lo sabe el procurador fiscal”.

— ¿Le va a responder al Presidente?, preguntamos ayer al ministro.

— No vale la pena. No soy un político para estar confrontándome. Soy un juez constitucional. Las decisiones se cumplen y ya, respondí.

La Jornada posteó en X, antes Twitter, una supuesta advertencia del juzgador, en el sentido de que si el Presidente no cumple con el fallo de la SCJN, sería separado del cargo y consignado. Poco después, el mismo diario puso otro mensaje: “El #ministro **Luis María Aguilar** retira el proyecto que proponía sancionar al presidente **López Obrador**”.

— ¿Vio el mensaje?, cuestionamos al juzgador.

“No lo había visto, pero es malintencionado. En todo caso, si así fuera, sería con fundamento en la Constitución, artículo 107, fracción XVI, pero no es así”, respondió.

La fracción XVI del artículo 107 dice textual: “Si la autoridad incumple la sentencia que concedió el amparo, pero dicho incumplimiento es justificado, la SCJN, de acuerdo con el procedimiento previsto por la ley reglamentaria, otorgará un plazo razonable para que proceda a su cumplimiento, plazo que podrá ampliarse a solicitud de la autoridad. Cuando sea injustificado o hubiera transcurrido el plazo sin que se hubiese cumplido, procederá a separar de su cargo al titular de la autoridad responsable y a consignarlo ante el juez de Distrito”.

• Otro revés que el máximo tribunal le asestó ayer al Presidente —y a los senadores de la 4T— es el relativo al Inai. Por instrucciones de Palacio, las bancadas del oficialismo en la Cámara alta han sido omisas en el nombramiento de tres comisionados del Inai. Esa omisión dejó al pleno del instituto con cuatro de siete comisionados y los imposibilitaba para sesionar. La ley exige la asistencia de mínimo cinco comisionados para alcanzar el *quórum*. El Inai presentó una controversia ante la Corte con el objetivo de sesionar sólo con cuatro. La Segunda Sala del Tribunal Constitucional le dio luz verde.

Nos comunicamos con **Blanca Lilia Ibarra**, comisionada presidenta del Inai, apenas se produjo el fallo que reactiva el derecho de los ciudadanos a la información y la protección de datos personales, suspendidos desde hace más de 140 días, por falta de *quórum*. La comisionada presidenta nos dijo: “La decisión de la SCJN representa un triunfo para la ciudadanía y, desde luego, para el Inai, que actuó oportunamente presentando a la Corte un recurso de reclamación, pidiendo que les **habilitaran para sesionar con cuatro**”.

“Con la determinación de la Segunda Sala se reactivan las garantías de las personas para ejercer los dos derechos que tutela el Inai. Es un reconocimiento de la Corte a la autonomía y el diseño institucional.” El Inai, además, sacó un comunicado en el que destaca que el fallo de la SCJN da muestra de la importancia de los equilibrios del poder, así como de la vigencia de un Estado de derecho. El pleno ya puede sesionar y desahogar los más de 8 mil recursos de revisión acumulados.

• Sigue el estira y afloja en Morena. **Marcelo Ebrard** informó ayer que sí entregó las pruebas de las irregularidades registradas en el proceso interno para elegir candidato presidencial del guinda. Se las hizo llegar a **Alfonso Durazo**, presidente del Consejo Nacional de ese partido. “Probablemente **Mario Delgado** no está enterado”, comentó mordaz el excanciller. Fue su respuesta a las declaraciones del presidente de Morena, en el sentido de que **Marcelo** no presentó una sola prueba de sus señalamientos sobre el acarreo, brigadas de Bienestar promoviendo a **Claudia** y el derroche de recursos.

Ebrard, por cierto, fue arropado ayer por dirigentes sindicales. Se reunió con **Francisco Hernández Juárez** (telefonistas); **Carlos Hugo Morales** (STUNAM); **Isaías González** (CROC) y **Fernando Espino** (Metro). Nos aseguran que es la única *corcholata* que se ha reunido con ellos.



Los operadores de Morena en la UNAM

Con el arranque del proceso de sucesión en la UNAM, tras la publicación esta semana de la convocatoria para la elección del nuevo rector o rectora de esa casa de estudios, empiezan a definirse no sólo los perfiles de las y los aspirantes a tan importante cargo, sino también el debate interno sobre los cambios, necesidades y problemas que aquejan a la comunidad universitaria y las visiones luras que se propondrán para dirigirla.

Quien ocupe la rectoría de la UNAM a partir de noviembre próximo deberá tener sensibilidad para impulsar una reforma interna, pero también tendrá que llegar con fuerza y contundencia para poner en orden, tanto a las mafias locales que existen y operan en la Universidad, como para resistir los embates y no doblegarse ni confrontarse con el poder presidencial en turno. La institución tiene perfiles idóneos, aunque también hay otros perfiles con intereses políticos vinculados al partido Morena.

Son los académicos de la 4T que buscan hacerse de la Rectoría o escalar posiciones en ésta y algunos de ellos ya han comenzado a moverse y a promover su imagen con entrevistas y declaraciones en los medios.

Una de ellas es Rosaura Ruiz, directora de la Facultad de Ciencias entre 2010 y 2017. En su período como directora nunca planteó la necesidad de democratizar a la Universidad. Tampoco de-



mocratizó la Facultad. Además, grupos académicos no afines a ella la acusaron de favorecer a sus amigos académicos y de repartir plazas a sus allegados, aunque no tuvieran los mejores perfiles.

En los últimos años, Rosaura Ruiz fungió como secretaria de Ciencia y Educación en el gobierno de la CDMX con Claudia Sheinbaum, desde donde operó financiamiento para profesores activistas de Ciencias.

También está Imanol Ordorika, quien ya empezó a hablar en medios sobre la "transformación" de los órganos universitarios. Fue uno de los líderes más destacados del CEU en el 86-87. Egresado de Ciencias y muy cercano al "Pino" Salvador Martínez Della Rocca y a Rosaura Ruiz, el rector José Narro lo incorporó a

la burocracia y desde entonces ostenta el cargo de Director General de Evaluación.

Otro perfil afín a la 4T es el de Mireya Imaz Gispert, hermana del Carlos Imaz, expareja de Claudia Sheinbaum, y que también estuvo casada con Imanol Ordorika. Forma parte del grupo cercano a su exconcuña. Es Directora General de Atención a la Comunidad de la UNAM. Durante casi 7 años ha brillado por su ausencia. Su trabajo se ha reducido a organizar algunos conciertos y actividades los viernes en las islas universitarias.

Un caso más de operadores morenistas en este proceso universitario es el de Angélica Cuéllar, exdirectora de Ciencias Políticas y Sociales.

Dada su cercanía con Enrique del Val, fue considerada para ser candidata a Rectora de la 4T, a pesar de que durante su período como directora,

hubo señalamientos en su contra por repartir plazas a sus íntimos allegados. Según versiones que circulan en la universidad, Cuéllar presuntamente controlaba a las feministas de su Facultad, mismo que ya sin recursos, desapareció del plantel.

Eso son los cuadros más destacados de la 4T en la UNAM que hoy, en medio del proceso de sucesión ya iniciado, impulsan con dureza la democratización de la institución. Lo curioso es que mientras ahora piden cambios y reformas, en su paso por las estructuras reales del poder universitario, han reproducido los peores vicios que tanto critican: favorecen a allegados y procuran el bienestar de la familia. Como dice el dicho: con una mano saludan y, con otra debajo de la mesa, golpean. La pregunta es si ellos van a transformar a la UNAM? Detrás de sus banderas y propuestas justas parecen ocultar las ambiciones de querer controlar a toda costa la Universidad. Capi-cúa de los dados. Falló el tiro. ●

Hay perfiles idóneos, aunque también los hay vinculados al partido oficial.



ALFONSO ZÁRATE

Un país que se nos va de las manos

Mientras el gobierno federal y los gobiernos estatales siguen dando *palos de ciego*, se va imponiendo, en cada vez más territorios, una violencia demencial con una saña que estremece. En Lagos de Moreno 514 personas “levantadas” dan cuenta del horror, más de 100 mil en todo el país.

Los homicidios se multiplican en Guanajuato, Veracruz, Tamaulipas, Zacatecas, Oaxaca... Cabezas cercenadas en Chilpancingo; en Michoacán, los productores de limón y aguacate sufren las extorsiones de los criminales; en Acapulco, los comerciantes de la costera Miguel Alemán y en los mercados municipales tienen que pagar derecho

de piso; en tramos carreteros como la llamada “Carretera de la muerte” (219 km. de Monterrey a Nuevo Laredo), se cuentan más de 200 desaparecidos. ¿Por qué no hay responsables de la impunidad con la que operan los criminales?

Las patrullas de la Guardia Nacional se ubican en puntos estratégicos para detener y extorsionar a los choferes que transportan mercancías y productos pecuarios, pero están ausentes, por miedo o complicidad, en los tramos en los que operan los asaltantes.

¿Servía de algo el cuartel del 27 batallón de infantería en Iguala mientras la banda “Guerreros Unidos” asolaba a la población? Y qué decir del destacamento que se ubicaba a unos cuantos metros de donde decenas de sicarios recorrieron con total descaro las calles de la comunidad de La Tuna, unos minutos antes de acribillar a Hipólito Mora.

Y mientras el país se nos va de las

La primera tarea para un gobierno de alternancia será combatir la delincuencia.

manos, el presidente sigue engolosinado pregonando su grandeza, remachando las cifras de lo que nunca antes se había hecho porque él es el más egregio de todos los que ocuparon *La Silla del Águila*. Y sus seguidores, que suman millones, mantienen invariable su devoción al líder que le ha dado resonancia a sus frustraciones y del que reciben dinero contante y sonante que parece salir de su bolsa.

¿Importan en verdad los avances depredadores en la construcción del Tren Maya o de la refinera Olmeca con sobrecostos de escándalo cuando estamos perdiendo al país? ¿Qué tanto importan los apoyos sociales a los jóvenes cuando las bandas criminales reclutan y entrenan a miles de muchachos para extorsionar, torturar

y destazar seres humanos? *¿Jóvenes construyendo el futuro?*

Y mientras el presidente explica que para responder al desafío de la inseguridad está atendiendo las causas estructurales (la pobreza y la desigualdad), la sangre de inocentes se desparra por todas partes y miles de fosas clandestinas ocultan los despojos de quienes tuvieron la desgracia de estar en el lugar y en la hora equivocados o se negaron a ser reclutados o extorsionados.

Ante este panorama que estremece, la primera tarea para un gobierno de alternancia será atender el enorme desafío de la delincuencia con un enfoque sistémico e integral. No será fácil, pero un liderazgo legitimado en las urnas podrá llamar al Estado todo (los tres poderes y los órganos autónomos, los gobiernos estatales y municipales) y a la sociedad, a contener primero y replegar después a las bandas criminales que hoy imponen su ley a sangre y fuego. Aplicación del Estado de Derecho, no más abrazos, no más impunidad. ●

Presidente de Grupo Consultivo Interdisciplinario. @alfonsozarate

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Asesinados, desaparecidos y muertos

Y sigue como si no debiera nada.
Florestán

En lo que va del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con cifras al día de ayer, se han cometido 164 mil 93 homicidios dolosos, han desaparecido 43 mil 919 personas y el covid dejó un saldo cercano a los 800 mil fallecidos.

De acuerdo con cifras oficiales, ya supera el máximo de un gobierno y estamos hablando de los seis años de Enrique Peña Nieto con 156 mil 66. Y cuando él lleva cuatro años, 10 meses y tres semanas, ha rebasado la cifra de los 164 mil asesinados, superando por más de 8 mil a su antecesor, y eso que ha logrado contener en parte la tendencia alcista.

En cuanto a desaparecidos, ya van 43 mil 919 en el mismo lapso de gobierno, al registrarse un caso cada 57 minutos, es decir, 25 al día.

Y si vemos para atrás, en los seis años de Peña Nieto fueron 34 mil 557, duplicando los 17 mil de Felipe Calderón, a los que hoy rebasa la realidad de López Obrador.

Esta es una expresión estadística y documentada de su deficiente política en materia de seguridad pública, para ya no entrar al tema de la impunidad que por sus elevadísimos niveles, 90 por ciento, es aterradora y motor de este mortífero panorama.

Estos resultados van muy lejos de sus promesas y compromisos de campaña, cuando desde la oposición manejaba cifras alegres de recuperación, denuncia de los niveles de violencia y crítica a sus antecesores, exigiendo sus renunciaciones.

La realidad al día de hoy dice que en lo que va de su gobierno, el 1 de diciembre cumplirá cinco años, entre asesinados y desaparecidos van más de 208 mil, de lo que no hay antecedente, y por más que insista en culpar al pasado, que tiene su parte, los totales ya son a su cuenta.

Y si agregamos los casi 800 mil fallecidos por la pandemia, estaríamos llegando a un millón de personas.

Son cifras que ni López-Gatell, responsable de ese exceso de defunciones, puede defender cuando, a los muertos, ya los enterró.

RETALES

1. SIMI. El Presidente insistió en estrenar en diciembre su megafarmacia de la 4T, en la que tendrán, dijo, todas, todas, todas, todas las medicinas del mundo-mundial, cuando no han resuelto los protocolos de compra, almacenamiento, traslados, refrigeración, distribución ni caducidad;

2. ESCUELITA. Cuitláhuac García criticó a quienes, dijo, se espantan por los 13 cuerpos descuartizados y congelados de Poza Rica y que Guanajuato, Chihuahua y Jalisco están peores. Sí, pero él es gobernador de Veracruz, de los que dicen ser diferentes. Y él lo es; y

3. FRACTURA. En Movimiento Ciudadano se rompen de cara a las elecciones presidenciales. Enrique Alfaro se desmarcó del proyecto Dante Delgado de ir solos al 24 y plantea reforzar el bloque opositor con Xóchitl Gálvez. Pero también saca a Delgado de su sucesión. La maneja él. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

Rayuela

*El Día Cero sin agua no es
un eslogan, puede ser el
futuro inmediato.*
